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Полеводы и механизаторы! Промедление с севом обернется 
недобором зерна и кормов. Техника должна работать в 2 -3  смены

f К О М М У Н И С Т Ы
АГРОПРОМЫШЛЕННОГО
К О М П Л Е К С А

Тактика нынешней посевной требует все полевые работы 
вести вдвое быстрее обычного, не поступаясь при этом ни 
одним агротехническим приемом. Максимум организованно
сти, мобилизации всех сил и ресурсов, предвидение слож
ностей, с которыми будет сопряжено формирование урожая,
— вот что гарантирует количество и качество зерна и кор
мов.

Колхозы и совхозы оснащены всем необходимым, что
бы противостоять климатическим невзгодам, крепить ус
тойчивость, повышать продуктивность земледелия и живот
новодства. Этому способствуют организационные и эконо- 
мические меры, предусмотренные решениями майского 
(1982 г.) Пленума ЦК КПСС. jHa селе действуют районные 
агропромышленные объединения, в центре внимания кото
рых — развитие сельского хозяйства, укрепление содруже
ства партнеров, ориентация их деятельности на конечный 
народнохозяйственный результат. В системе РАПО руко
водители хозяйств, составляющие большинство, участвуют в 
управлении агропромышленным комплексом. Тем самым 
обеспечивается приоритет сельскохозяйственной отрасли, 
единство цели как противовес ведомственным интересам!^

Новые органы управления наделены большими полно
мочиями. Их активность зависит от личных качеств руко
водителей организаций и предприятий, входящих в агро
промышленное объединение, от того, насколько первичные 
партийные организации прониклись ответственностью за 

- реализацию решений партии и Продовольственной програм
му мы. Мера активности коммунистов, работающих в РАПО,

— это и мера их партийности,-
Именно так понимают свою роль руководители Богашев- 

ского межрайонного объединения «СельхозХимия», передо' 
вого предприятия, коллектив которого в Томском районе 
заслужил репутацию едва ли не самого надежного партне
ра. Партийная организация здесь немногочисленная — 
один коммунист на 12  работающих, но ее влияние чувству
ется во всех делах. Партийный актив обеспечивает слажен
ность действий руководства и производственных подразде
лений, направленных на то, чтобы повышалось плодородие 
полей и совершенствовалась сама служба.

Несколько лет в Томском районе пытались решить проб
лему использования органических удобрений, скопившихся 
у птицефабрик. Взялась за дело Богашевская «Сельхозхи- 
Мия» — и вот уже задействован конвейер, «кладовая» орга
ники служит совхозным полям. Недалеко до внедрения га
рантийных паспортов на комплексное внесение удобрений: 
сдерживает нехватка навозоразбрасывателей. Как сообщил 
заместитель председателя объединения Н. В. Солдатов, де' 
лаются первые шаги, чтобы непосредственно заинтересовать 
службу плодородия в повышении урожаев. Связующим зве
ном становится бригадный подряд, хорошо освоенный бога- 
шсвцами, но мало знакомый пока земледельцам пригород
ного района. В совхозе «Корниловский» есть первый опыт, 
и экономисты сейчас делают расчеты, чтобы и полеводы, и 
обслуживающие хозяйство агрохимики работали на подря
де — за конечный результат.

В Шегарском и ряде других районов образованы советы 
секретарей партийных организаций агропромышленного 
объединения — несомненно, многообещающая форма пар
тийного контроля за тем, чтобы повышалась координирую
щая роль совета РАПО, ответственность партнеров за раз
витие сельского хозяйства. Коммунисты должны подавать 
пример преодоления ведомственных барьеров, вовремя по
правлять руководителей, игнорирующих сегодняшние требо
вания, утверждать дух коллективной работы.

Агропромышленные объединения существуют всего не
сколько месяцев, идет процесс их самоутверждения — про
цесс непростой, сопровождаемый психологической ломкой и 
перестройкой стиля работы. Вот как, например, оценивают 
первые шаги РАПО в Колпашевском горкоме партии. 
«Ощущение такое, — говорит секретарь горкома Р. Н. Па- 
лагина, — что в управлении сельского хозяйства все при
шли на новые должности. Горком не подменяет управление 
в решении хозяйственных вопросов, оно все смелее берет 
инициативу на себя. А ведь это штаб РАПО. У людей по
явился интерес к работе, когда не ждут указаний, а дейст
вуют. Возможность премирования специалистов позволила 
ввести балльную систему оценки их деятельности. И в хо
зяйствах утверждается подобный подход. Теперь, замечу, и 
бригадный подряд пошел в самую трудную для него от
расль — в полеводство... Что касается партнеров, то они 
перестраиваются в зависимости от характера руководите- 

_тей. Многие правильно понимают, где ^ело, а где ведом- 
.'ственные амбиции. Сложнее — с «Сельхозтехникой». Совет 
РАПО настаивает, чтобы и эта служба переходила, как сов
хозы, на шестидневную рабочую неделю. А там упорству
ют, ссылаются на председателя областного объединения 
В. Г. Кулагина: дескать, он возражает...»

В осуществлении задач, вытекающих из майского -Плену
ма и Продовольственной программы, подчеркивалось на 
совещании первых секретарей ЦК компартий союзных рес
публик, крайкомов и обкомов партии, большая роль отво
дится новым органам управления — агропромышленным 
объединениям. Партийные комитету должны позаботиться 
о том, чтобы новые органы на селе быстрее набрали силу.

Успех этой работы решается и в областных ведомствах, 
отвечающих за обслуживание и переработку продукции 
сельского хозяйства. Не все они приблизились к районному 
звену настолько, чтобы видеть дальше отраслевых интере
сов, активно помогать развитию территориально-производ
ственного комплекса. «Процессу разгораживания» должны 
всячески содействовать партийные “ организации областных 
управлений и объединений. От их позиции зависит, как 
быстро требования майского Пленума станут для управ
ленческого аппарата программой конкретных действий.

Агропромышленный комплекс как самостоятельный объ
ект планирования и управления таит в себе огромные ре
зервы. Чтобы привести их в действие как можно быстрее, 
надо тщательно и оперативно анализировать складываю
щийся опыт, видеть, кто именно из партнеров колхозов и 
совхозов идет, что называется, в ногу с Ними, а кто отста
ет и тормозит дело.

Сибирская природа не скупится на испытания. Что ни 
год, нужна новая хозяйственная тактика для достижения 
успеха. Такой гибкости, такому упорству надо учиться всем 
работникам агропромышленного комплекса, чтобы нс на 
ч'ловах, а на деле двигать прогресс сельского хозяйства, 
первое слово здесь, как всегда, за коммунистами.

II ДН ЕВН И К f
g l |;|| 1
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Вчера состоялась сессия областного 
Совета народных депутатов.

С докладом о задачах советских и 
сельскохозяйственных органов, строи
тельных организаций по выполнению 
планов жилищного строительства в те
кущей пятилетке на селе выступил 
председатель облисполкома А. Е. Вы
соцкий.

t
В прениях по докладу выступили де

путаты: первый секретарь Первомай
ского райкома КПСС А. Н. Соколов, 
поедседатель Томского райисполкома 
Л. И. Афанасьев, шофер СУ-13 объеди
нения «Союзтомскмелиооация» М. И. 
Соколов, председатель Кожевниковско- 
го райисполкома Б. В. Иванов, дирек
тор совхоза имени 50-летия СССР Том
ского района А. П. Масалыкин, меха
низатор совхоза «Комсомолец» Асинов- 
ского района В. М. Воронин, председа
тель Шегарского райисполкома Г. Я. 
Казаков.

Сессия рассмотрела организационные 
вопросы.

Принято: решение об освобождении 
депутата А., И. Демчука от обязаннос
тей первого заместителя председателя 
облисполкома в связи с уходом на пен
сию. Первым заместителем председате
ля облисполкома избран депутат В. И. 
Зоркальцев, в настоящее время рабо
тающий первым секретарем Стрежев- 
ског.о горкома партии.

Освобожден от обязанностей члена 
исполкома областного Совета народных 
депутатов Е. К. Лигачев в связи с ут
верждением его заведующим Отделом 
организационно-партийной работы ЦК 
КПСС. Членом исполкома избран де
путат, первый секретарь Томского об
ластного комитета партии А. Г. Мель
ников.

Членом совета областного агропро
мышленного объединения избран пред
седатель обкома профсоюза работников 
сельского хозяйства В. И. Кабанов.

* * *(Отчет о работе сессии будет опублн. кован в одном из ближайших номеров газеты!.

КАРАВАНЫ ИДУТ НА СЕВЕР

ЭКРАН ГЛАСНОСТИ
ПО ЗАКУПКАМ МЯСА

ИДУТ ВПЕРЕДИ:
Парабельский
Кривошеннский
Колпашевский
Молчановский

О ТСТАЮ Т:
Асиновский
Зырянский
Кожевниковский
Бакчарский

ПО ЗАКУПКАМ МОЛОКА 

ИДУТ ВПЕРЕДИ: 
Томский 
Верхнекетский 
Александровский

О ТСТАЮ Т:

Каргасокский
Колпашевский
Чаинский

Лучшие кормоцехи
Коллегия областного уп

равления сельского хозяйст
ва и президиум обкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства рассмотре
ли итоги социалистического 
соревнования кормоцехов за 
апрель.

Победителями областного 
социалистического соревно
вания признаны коллекти
вы Соколовского кормоцеха 
совхоза «Молчановский» 
Молчановского района (на
чальник В. С. Сайнаков); 
Леботерского кормоцеха сов
хоза имени 60-летия СССР 
Чаинского района (началь
ник Н. Е. Коробейников); 
Хуторского кормоцеха сов
хоза «Заветы Ильича» Бак- 
чарского района (начальник 
Г. Н. Никонов); Каргалин-

ского кормоцеха колхоза 
«Гигант» Шегарского райо
на (начальник Г. А. Кулма- 
наков); Ежинского кормоце
ха колхоза «Заря» Перво
майского района (начальник 
А. И. Иванов).

Победителям будут вруче
ны переходящие вымпелы 
областного управления сель
ского хозяйства и обкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства. В этом — 
признание заслуг коллекти
вов кормоцехов в обеспече
нии общественного животно
водства приготовленными 
корМ&ми, что позволяет ра
ботникам ферм и комплек
сов добиваться устойчивых 
результатов на финише зи
мовки скота.

Л

Помогает опыт
Успешно начали вторую 

декаду мая животноводы 
Новоювалинской молочно
товарной фермы совхоза 
«Ювалинский». Несмотря 
на ограниченный запас, 
здесь выдерживается трех
разовое кормление живот
ных. Силос и солома идут 
на корм только в приготов
ленном виде. Доярки и 
скотники четко соблюдают 
технологическую дисципли
ну.

В соревновании мастеров 
машинного доения лидиру
ет опытная доярка А. А. 
Евстигнеева, получающая 
ежедневно по 14,7 кило
грамма молока от коровы.

А. НЕЧУНАЕВ.
Кожевниковский район.

Навигация. Есть * что-то 
манящее в этом слове. Да
же пленительное. Зовущее 
вдаль, поднимающее с на
сиженных мест. Подходит 
весна, и защемит сердце ка
питана, истосковавшегося за 
долгие зимние месяцы по 
водной глади реки.

Но навигация, увы, ■ не 
только романтика водных 
дорог. Это прежде всего ра
бота. Сотен, тысяч людей. 
Работа трудная, требующая 
полного напряжения сил.

— Триста девяносто тре
тью баржу под погрузку. 
Да-да, в первую очередь,, на 
Пудино.

В ’ бесконечных разговорах 
по рации и телефонам этот 
пункт назначения * в речи 
Юрия Новоселова, диспетче
ра Томского речпорта, на
зывается наиболее часто.

Есть в том своя логика. 
Пулино — это значит но
вый нефтяной район, стро
ительство нового ■ города. Это 
значит коварный своим 
мелководьем Чузик.

— Навигация по нему, как 
правило, не превышает двух 
недель, —- говорит началь
ник отдела освоения и экс
плуатации малых рек Том
ского порта Геннадий Пет
рович Бурасов.— И то толь
ко по большой воде.

Начало такой воды — сра
зу за ледоходом. Вот’ поче

му самое главное — не упу
стить этот момент, макси
мально использовать поло
водье.

Еще не очистилась ото 
льда в нижнем течении

НАВИГАЦИЯ-83

Обь, а суда с грузом уже 
взяди курс на север. Более 
шестидесяти из них—в пути. 
Они догнали ледоход в рай
оне Парабели и сейчас идут 
следом за ним.

Возглавляет первый .кара
ван Григорий Тимофеевич 
Немцев. Капитан - настав
ник, а по существу — лоц
ман навигации-83. Рядом с 
ним — отдавшие реке по 
двадцать с лишним лет ка
питаны Михаил Николаевич 
Дудин, Алексей Перфилъ- 
евич Ращинский...

— Как дела, Вася?
— Порядок! Сейчас трога

ем.
— Пудино?
— Пудино!
Короткий диалог двух -ка

питанов у причала. Для од
ного из них, Василия Дол
гова, это первая навигация 
в качестве капитана - меха
ника. Его «ГТМ-55» (грузо
вой теплоход малогабарит

ный) только что завершил 
погрузку, и экипаж из семи 
человек заканчивает послед
ние приготовления к рейсу.

В трюмах сухогруза —му
ка и прочие продовольст
венные продукты, а на бар
же, что пришвартована к 
его борту, —железобетонные 
конструкции, детали домов. 
Через неделю (именно столь
ко потребуется судну с бар
жой, чтобы преодолеть рас
стояние в 911 километров) 
груз будет доставлен по на
значению —- строителям го
рода Кадрового.

Ежедневно на Чузик от
правляется около трех ты
сяч тонн грузов. А всего в 
сутки в нефтегазоносные 
районы — более 16 тысяч, 
13 из которых —• на малые 
реки. Так что двум десят
кам. портальных кранов де
ло есть. Береговые стенки 
пяти причалов не пустуют.

А грузы идут и .идут. По 
железной дороге, автотран
спортом. Работа в порту не 
прекращается ни на минуту. 
БоАее 300 тысяч тонн уже 
отправлено. Но это лишь де
сятая часть из предназна
ченных дольке для нефтя
ных районов области.

Получат их потребители? 
Это будет завиоеть от рабо
ты речников. Как и успех 
навигации-83 в целом.

В. ИВАНОВ.

ЗЕМЛЯ ОТБЛАГОДАРИТ УМЕЛЫХ
В который подтверждая 

раз, что сева легкого не бу
дет, погода свернулась, и 
ночью снова ударил заморо
зок. Казалось, он отберет у 
земледельцев еще один 
день, еще больше спрессует 
отпущенное на посевную 
время. Однако, словно всту
пая в спор с природой, ме
ханизаторы безнарядного 
звена Анатолия Ивановича 
Белянкина из совхоза «Гал- 
кинский» вывели утром аг
регаты в поле.

— Ecftibiue ждать нечего,— 
говорит звеньевой А. И. Бе
лянкин. — В прошлом году 
в это время уже сеяли. 
Почва подошла, надо начи
нать. Важнейший агропри
ем — прибивку влаги —

проведем за 3—4 дня, сев—за 
5—7 дней. Минеральные 
удобрения нынче будем вно
сить локально.

Вместе с Анатолием Ива
новичем, отдавшим хозяйст
ву более четверти века,—трое 
его молодых сыновей: Алек
сандр, Владимир и Михаил. 
Если у Александра и Влади
мира уже есть опыт поле
вых работ, то для Михаила 
это первый сев. Здесь же 
заняты на прибивке влаги 
другие члены коллектива: 
механизаторы Виктор Пав
лович Савельев, Иван Ива

нович Санников, уже до
статочно поработавшие в 
совхозе. Всего в безнарядном 
звене 11 человек. Им пере
даны 1.300 гектаров земли, 
необходимая техцика. Ме
ханизаторы взяли обяза
тельство получить не мень
ше 14 центнеров зерна с 
гектара. В предыдущий год 
урожайность была лишь 10 
центнеров. «Безнарядка» — 
дело новое, однако люди 
уверены: земля отблагодарит 
умелых.

— Сегодня, думаю, закро
ем влагу на 100 гектарах, — 
говорит звеньевой,—а завтра, 
получив пополнение, сдела
ем больше. Люди в звене— 
опытные, старательные.
Большую помощь оказывает 
нам бригадир отделения Ми
хаил Андреевич Матвеев. В 
совхозе нынче все настрое? 
ны на коренное улучшение 
дел, в производстве зерна и 
кормов. На каждый гектар 
внесено по 6 тонн органиче
ских удобрений. Теперь 
главное—вовремя отсеяться ..

Один за другим развора
чиваются на поле агрегаты. 
Новый заход. Тянется сле
дом за ними широкая поло
са подготовленной к сотво
рению хлеба земли.

ю. МОЛОДЦОВ.
* * *

НА СНИМКАХ: звеньевой 
А. И. Белянкин; молодые хо
зяева поля братья Алек
сандр и Михаил. Белянки
ны; мощная техника «К-700» 
— у механизатора И. И. 
Санникова.

Фото Е. Лисицына.
Бакчарский район.

Удобряют
П О Л Я

В совхозе «Корниловский» 
при локальном внесении 
минеральных удобрений ис
пользовали бункер зерново
го комбайна.

Заводы выпускают куль
тиваторы, оснащенные ящи
ками, куда засыпают мине

ральные удобрения. Агрегат 
выполняет сразу две опера
ции:’ вносит- подкормку и 
культивирует почву.

Но как в ящики засыпать 
удобрения? Часто эта рабо
та выполняется вручную. 
Удобрения подвозят к месту 
работы, а затем заполняют, 
ящики. Затрачивается мно
го времени, нужны допол
нительные рабочие.

— Мы приспособили для 
выполнения этой операции 
бункер зернового комбайна, 
— сказал главный инженер 
совхоза «.Корниловский» 
Н. И. Редкачов. — При по
мощи вала .отъема мощно
сти шнек забирает в бункер 
удобрения (на месте их 
складирования), а затем на 
поле выгружает в ящики 
культиваторов.

Земледельцы хорошо зна
ют, что минеральные удоб
рения дают наибольший 
эффект, когда они попадают 

_в почву вместе с органи
кой. Совхоз заключил дого
вор с Богашевским отделе
нием «Сельхозтехники» на 
комплексное внесение на 
поля органики и минераль
ных туков. Специальный от
ряд вносит на поля органо
минеральные компосты, а 
также птичий помет вместе 
с минеральными удобрения
ми.

М. ВАСИЛЬЕВ.
Томский район.

П ленум Ленинского  
р а й к о м а  К П С С

Вчера состоялся плену* 
Ленинского райкома партии, 
который рассмотрел органи
зационный вопрос. В связи 
с утверждением А. И. Пи- 
моненко заведующим отде
лом легкой и пищевой про
мышленности обкома КПСС 
пленум освободил его от 
обязанностей первого секре
таря и члена бюро райкома 
партии. Первым секретарем 
и членом бюро райкома 
КПСС избран В. В. Ир- 
шенко, ранее работавший за
ведующим промышленно
транспортным отделом Том
ского горкома КПСС.

В работе пленума райко
ма КПСС принял участие 
член бюро обкома партии, 
второй секретарь обкома 
КПСС К). И. Литвинцев,
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КОЛЛЕКТИВНЫЙ ТРУД- 
К О Л Л Е К Т И В Н А Я  

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Механизаторы области 

продолжают изучать и об
суждать опыт колхоза име
ни С. М. Кирова по приме
нению коллективного под
ряда в полеводстве, о чем 
наша газета рассказывала 
16” марта. Высказывая свои 
суждения, механизаторы од
новременно делятся и соб
ственным опытом. Под
тверждение тому — письмо 
машиниста АВМ из Карга- 
сокского района.

Наш совхоз «Каргинский» 
специализируется на заго
товке кормов для хозяйств 
Каргасокского района. Про
изводим в основном вита
минную травяную муку — 
в пойме реки Оби, в 130 ки
лометрах от центральной 
усадьбы. Всего в хозяйстве 
шесть АВМ-0,65. Работаем 

: Вахтовым методом, по хоз- 
■ расчетному подряду.
g * Теперь у нас никого не 

нужно агитировать за кол- 
; лективный подряд,' так йак 

все поняли его выгоду — 
как для рабочего, так и для 
совхоза.

Начали внедрятп хозрас
четный - подряд в 1979 году. 
И — не случайное совпаде
ние — с этого же года сов
хоз стал работать рента
бельно. В первый год по но
вому методу заготовили 
2,089 тонн, в 1980-м — уже 
3.923, в 1981-м, и того больше 
—5.059, ну, а в прошлом году 
немного из-за засухи Сбави- 

rj, д(г — 4.577 тонн травяной 
8 V муки. И все это достигнуто 

при одном и том же коли
честве агрегатов. Себестои
мость кормов при этом сни
зилась со 164 до 100 рублей 
за тонну.

Хозрасчетный подряд за
метно стимулирует работу 
механизаторов. Так, рабочие 
нашей бригады в прошлом 
году за экономию матери
альных средств получили 
премию более трех тысяч 
рублей. (По совхозу эконо
мия составила свыше 30 ты
сяч рублей). Подряд благо
приятно влияет на качество 
всей работы, на трудовую 
дисциплину. При этой фор
ме организации труда более 
полно реализуются основ
ные полномочия коллекти
вов, закрепленные в про
екте Закона СССР. Мы са
мым непосредственным об
разом участвуем- в’ заключе
нии коллективных догово
ров (например, договор на 
подряд), заботимся о рацио
нальном использовании ма
териальных ресурсов, укреп
ляем трудовую дисциплину,

повышаем действенность со
ревнования и т. д. Конечно, 
мы одобряем проект Закона 
о трудовых коллективах.

Я возглавляю трудовой 
коллектив, то есть бригаду 
по заготовке витаминной

Ш К О Л А
МАСТЕРОВ

травяной муки, уже не- 
• сколько лет. Мы ежегодно 

добиваемся хороших пока
зателей. Выполняем и пе
ревыполняем не только 
план, но и обязательства, 
причем с хорошим каче
ством. С 1981 года бригада 
вырабатывает в среднем на 
агрегат по 1.000 и более тонн 
муки. Ежегодно экономятся 
немалые средства. Не лишне 
вспомнить: когда не был
еще внедрен коллективный 
подряд, 'механизаторы не 
обращали особого внимания 
на течи дизельного топлива 
и смазки. Чуть что — давай 
новую деталь. Но перешли 
на подряд, и уже сами ме
ханизаторы : стали следить 
за расходом горюче-смазоч
ных материалов. Вышед
шую из строя деталь вы
брасывать не спешим, а 
стараемся ее реставрировать 
и использовать в работе. И 
если все-таки случаются на
рушения трудовой дисцип
лины, то меры принимает 
сам коллектив.

На период заготовки кор
мов между бригадами за
ключается договор на со
циалистическое соревнова
ние. Итоги подводим еже
дневно — по рации. Три ра
за в сутки выходим на 
связь с центральной усадь
бой, переговариваемся _ и 
мы, бригадиры, между собой. 
Благодаря этому каждый 
день знаем показатели каж
дого коллектива, делимся 
мнениями и стараемся не 
отстать друг от друга. Ад
министрация совхоза совме
стно с профсоюзным коми
тетом ежедекадно подводят 
итоги нашей работы, опре
деляют победителей.

Бытовые условия на лу- 
■ гах хорошие. В каждой 

бригаде — отдельные поме
щения для жи;шя, есть сто
ловая, баня, центр общест
венно-политической работы, 
где вечером можно посмот
реть фильм, послушать ра
дио, почитать свежие газе
ты, книги, поиграть в шах
маты, шашки, домино. Про
водятся также лекции, бесе
ды. Для всех рабочих орга

низовано горячее питание. 
Администрация совхоза сле
дит за доставкой в брига
ды свежих продуктов.

Однако нельзя умолчать 
о том, что сдерживает нашу 
работу на заготовке кормов. 
Во-первых, косилки-измель
чители КУФ-1,8 не годятся 
для наших лугов. Приходит
ся брать, траву по кочкарни
ку, по лывам. Пойменные 
луга засорены лесом, поэто
му часто из строя выходят 
жатки. Ладим их сваркой, 
но это ненадолго, и агре
гаты простаивают. Мы про
сим у администрации дру
гие жатки, хотя знаем, что 
не дадут. Говорят, что жатка 
должна прослужить шесть 
сезонов. А нам ее и на один 
сезон не хватает. Да, конеч
но, жатка может отработать 
шесть сезонов там, где сея
ные травы. У нас же —’ 
пойма. Правда, на 1983 год 
получили два комбайна КСГ, 
которые будем скоро осваи
вать, но их для шести АВМ 
крайне недостаточно.

Еще не все ладно у нас с 
отгрузкой травяной муки. В 
бригадах собирается до 
трехсот тонн продукции, а 
отгружать не во что — нет 
барж. Спрашиваем админи
страцию: «Когда нас раз
грузят?». Ответ один: «При
стань не дает баржи». При
ходится складировать муку 
под открытым небом. Пого
да, бывает, резко меняется, 
корм попадает под дождь, 
теряет качество.

Ежегодно совхоз испыты
вает затруднения с мешко
тарой, так как «Сельхозтех
ника» не полностью выпол
няет нашу заявку. Так, на 
этот год завезено всего 40 
тысяч мешков из заявлен
ных 300 тысяч. Мы вынуж
дены на месте (с обещанием 
возвратить) собирать меш
ки по совхозу. Может, най
дем 50—60 тысяч штук. Все 
равно мало. Понятно, меш
котары нужно. было бы на
много меньше, если бы У 
нас были грануляторы. Точ
нее, проблема не в них. Мы 
не можем запустить грану
ляторы, так как нет элек
тростанции.

На этот год совхоз приоб
рел три АВМ-0,65: один для 
установки на новом месте, 
два—для замены старых. А 
вот электростанции нет ни 
одной. И нет уверенности, 
что новый агрегат будет ра
ботать.

Нынче нам предстоит за
готовить 4.500 тонн травяной 
муки и 2.000 тонн прессо
ванного сена. Для этого 
нужно до начала сенокоса 
произвести демонтаж двух 
агрегатов и монтаж трех 
новых. Кормозаготовитель
ная техника почти вся от
лажена и стоит на линейке 
готовности." Все бригады 
знают, где и как они будут 
работать. Уверен, что, не
смотря на трудности, уве
личим свой вклад в выпол
нение Продовольственной 
программы. И в этом нам 
поможет коллективный под
ряд. В. ЧУПУРОВ,

бригадир АВМ совхоза 
«Каргинский*.

К ар гаео кски й  район .

НА КАЖДОЙ ФЕРМЕ И В ПОЛЕ-БРИГАДНЫИ ПОДРЯД
Продовольственная программа: кто, если не я ! -----------------------

СМЕЛЕЕ ДОВЕРЯТЬ МОЛОДЕЖИ
Сейчас мы через печать и 

радио получаем обширную 
информацию о -wasgM и, как 
показала практика, дгро- 
грессивном меюде организа
ции ~ труда — коллективном 
подряде.”/ Тем не менее во 
многих хозяйствах еще не-_ 
охотно внедряется передо-" 
вой опыт.. Я не могу понять: 
чего боятся многие хозяй
ственники и специалисты^ 
Понятно, новое дело требу! 
ет много заботы, на пути 
возможны трудности. Но 
ведь, если мы сами не сде
лаем, не поборем эти труд
ности, то за нас никто не 
сделает. На мой взгляд, та
кая выжидательная пози
ция есть не что иное, как 

/равнодушие к производству^ 
Жить и работать по старин
ке, конечна^ спокойнее. Но 
хозяин земли, cioero. род
ного государства не может, 
не имеет права так посту
пать/

У " нас в области много 
уже появилось замечатель

ных образцов работы по 
коллективному подряду. К 
примеру, в совхозе «Степа- 
новский» Томского района 
звено картофелеводов уже 
10 лет работает по безна
рядной системе. И получа
ется хорошо. Урожай высо
кий, трудовые затраты со
кратились. Или взять при
мер из совхоза «Новиков- 
ский» Асиновского района, 
где семь человек успевают 
обрабатывать зерновое поле 
в 1.700 гектаров и получа
ют высокие урожаи. Да и 
других примеров достаточ
но, о них писали в газете 
«Красное знамя». Кажется^, 
чего проще: изучай готовый 
опыт, применяй его творче
ски с учетом условий сво
его хозяйства.

Нередко слышатся разго
воры: попробуй, внедри но
вую систему, если не хва
тает рабочих рук. В таких 
суждениях нет здравой ло
гики. Опыт показывает:,-кол
лективный подряд помогает

решить проблему кадров/ В' 
бригадах" или звеньях, ра
ботающих на подряде, рас
чет производится по окон
чательному результату, за 
произведенную продукцию. 
Поэтому сами члены звена 
не станут брать лишних лю
дей, а стараются меньшим 
числом рабочих получить 
больше продукции. Подряд 
— это прежде всего высо
кая дисциплина, а раз есть 
дисциплина — значит, будет 
и успех.

Внимательно присмотрев
шись к опыту соседей, мы 
в и своем совхозе «Родина» 
создали два картофелеводче
ских звена, работающих по 
безнарядной системе. И де
ло пошло. В каждом звене 
по 6 человек, за ними за
креплено по 420 гектаров 
пашни. В звеньях в основ
ном молодежь, но есть и 
старшие, обладающие опы
том выращивания картофе
ля. Опытные механизаторы 
являются наставниками мо

лодежи. В Кудринском от
делении это В. В. Пильщи
ков, И. И. Заярный, а в Не- 
любинском — А. И. Иванов.

В картофелеводческие зве
нья молодежь по*—-■* с боль
шой охотой. Считаем, что 
подрядная система способ
ствует лучшему воспитанию 
молодых рабочих. Молодые 
тянутся к коллективному 
труду, У них развивается 
чувство товарищества, вза
имовыручки, чувство хозяи
на земли. А опыта они на
бираются у старшего поко
ления.

В совхозе еще создали два 
звена по производству кор
мов. В Кудринском отделе
нии звено возглавляет опыт
ный механизатор А. А. Ка
занцев, а в Нелюбинском — 
А. Д. Лыгута.

На мой взгляд, новую си
стему организации труда 
смело можно доверять мо
лодежи. Сейчас молодые лю
ди на селе в большинстве 
имеют среднее образование. 
В хозяйствах области нема
лый отряд такого трудово
го резерва. Но порой мы 
еще боимся доверять моло
дежи то, к чему она сама

стремится. А эта боязнь 
вредит делу. Смелее надо до
верять молодым новую тех
нику, доверять поля и фер
мы, а мы, старшее поколе- 
ние, обязаны передавать г
свой опыт и знания так, ,
как в свое время нам пере
давали свою мудрость на
ши отцы и матери. Пусть 
каждый из старших вспом
нит, как нам хотелось дове
рия и как мы стремились 
оправдать надежду старших.

И еще хочу сказать. Всем 
нам понятно: земле нужен 
хозяин. А кто может стать 
надежным хозяином, кроме 
тех людей, кто на ней ра
ботает. Кто, кроме нас?

Земля — вторая наша 
мать, она нас растит и кор- 
мит. Но родная мать нам 
порой прощает наши грехи. 
Матушка-земля эа ошибки 
не прощает. Так давайте же 
относиться к ней по-сыно
вьи и по-хозяйски. За это 
земля всегда будет благо
дарна. И. КОВТУН,

бригадир тракторной 
бригаДы Кудринского от
деления совхоза «Роди

на*.
Томский район.

Конкурс ферм

ЧТОБЫ НЕ БЫЛО 
БОЛЬШЕ ПРОСЧЕТОВ

Закончился первый месяц конкурса молочнотоварных 
ферм. Одна из основных целей его — без потерь завер
шить последние месяцы зимовки и организованно пере
вести скот на летние дойки. О том, как прошел апрель 
на Ежинском молочном комплексе колхоза «Заря» Пер
вомайского района, рассказывает мастер машинного до* 
спия 3 . н . ДРОБОВИЧ:

О Д Н А  С Т Р О К А  В Т Р У Д О В О Й  К Н И Ж К Е

З Н А Е Т  Д Е Л О  В Е Т Е Р А Н
Неоднократный победитель 

районного и областного со
циалистического соревнова
ния, Надежда Степановна 
Викулова, работающая дояр
кой на Верезкинской молоч
нотоварной ферме совхоза 
«Октябрь», награждена ор

денами Ленина и Ок
тябрьской Р е в о л ю ц и и ,  
двумя золотыми медаля
ми ВДНХ, медалью «За 
доблестный труд»-.

— Добросовестный она че
ловек, — говорит заведую

щий фермой Петр Иванович 
Попыхин. — Ее rpV na ко
ров всегда в порядке. 
В прошлом году, на
пример, Надежда Степа
новна надоила от каждой 
коровы более 4.000 килограм
мов молока. Нынешнее ее 
обязательство — получить не 
менее 4.500 килограммов.

Фото Н, Михайлова.

Сельхозкомплексы —  на полную мощность5

. . .И  360 б у к е т о в
Нет, речь пойдет не о цветочницах — о свиноводах сов

хоза «Томский», которые еще к 20 апреля успешно справи
лись с полугодовым планом, продажи мяса, поставив 1.5.08 
тонн. Судя по набору темпов, коллектив перевыполнит и го
довой план — 4.020 тонн. За счет чего эго достигается?

КЗ

Начальные, результаты 
действительно обнадежива
ют. За прошлый год пр 
сравнению с предыдущим 
поставки свинины увеличи
лись в три раза. Нынче это 
достижение предполагается 
перекрыть: по производству
— в два с лишним раза, 
а продажу — в три раза. 
Растет, понятно, и поголо
вье. Таким образом, проект
ная мощность первой очере
ди — 6 тысяч тонн свини
ны в год — реально близ
ка.

— Да, рост производства и
становление коллектива ос
ложняются разного рода 
трудностями. Что касается 
качества комбикормов, по
ставляемых предприятиями 
управления хлебопродуктов, 
то оно заметно улучшилось. 
Но не устранена еще масса 
строительных недоделок. И 
сам проект, еще не осуще
ствленный до конца, уже 
морально устарел. • Его не
состоятельность вполне до
казана. Прежде всего мала 
племенная ферма. Требует
ся не триста, как намеча
лось, а восемьсот свинома
ток. Нереальны проектное 
число опоросов одной мат
ки, сроки ее «службы» и т. п.

И справить эти  просчеты 
можно дополнительны м  стр ои 
тельством . Надо расш и ри ть

ллем ферм у, сде ла ть маточни
ки и в промзоне, чтобы там за 
счет селекционного отбора 
ф орм ировать «св о и » племен
ные гр уппы . К тому же сви
номатки, да и хряки, долж ны  
свободно и постоянно выхо
ди ть  на у ли ц у  —  солнце, све
жий воздух, движение не за
менишь ничем. О т стояния 
на бетоне про ку не жди.

Но и это еще далеко не 
все. Замыслено подсобное 
хозяйство с коровником на 
250 голов. Значит, нужны 
поля, луг. Сам комплекс за
нимает 87 гектаров, из ко
торых 2Q под крышей. Да 
сколько всего еще надо по
строить! Тесно. Надеются 
на мелиораторов, которые 
неподалеку взялись сотво
рить орошаемые поля. И пе
рекапывают они эту зем
лю уже не первый год. Рас- 
ходов — на миллионы, 
пользы — пока ни на ко- 
пейку.

Однако коровник, луга — 
не предел, устремлений сви
новодов. Задумано соорудить 
еще и теплицу — для цве
тов. ’

—Огурцы, помидоры можем 
купить в Кузовлеве, — 
говорит директор совхоза 
П. И. Кошель. — А вот цве
ты, бывает, достать непро
сто. Убедились в этом 8 
Марта... У нас же большин
ство коллектива — женщи
ны, их 360 из 670 работаю

щих, Значит, к празднику 
нужно 360 букетов. И вооб
ще цветы вместе с преми
ей — самый лучший пода
рок передовикам соревнова
ния. Да еще при всем на
роде!..

Это так: производство на 
комплексе в основном лежит 
на женских плечах. И пря
мо-таки чудеса творят ли
деры соревнования Капито
лина Малахова и Лидия 
Грушеня, например. Только 
за первый квартал каждая 
из них получила по сто 
тонн привеса. (Для сравне
ния в целом по совхозу за 
этот срок было- произведе
но 1.300 тонн, и занято этим 
было около 60 человек). Ре
кордов добились также сви
нарки Людмила Цыганова 
и Елизавета Катаева, полу
чившие за квартал по 1.250 
поросят. Для таких труже
ниц, конечно, не жалко ни 
премий, ни цветов!

Все ощутимее, авторитет
нее влияние специалистов 
на производство. Чтобы 
максимально приблизиться 
к нему, с год назад планер
ки проводили прямо в 
промзоне. Но это не при
жилось. И не потому, что 
воздух там далеко не садо
вый. Чтобы осмотреть хотя 
бы бегло за час планерки 
все группы животных, од
них дверей в блоках надо 
открыть и закрыть почти 
сотню. Получалась не пла
нерка, а пробежка.. Нынче 
поступили иначе. Организо
вали группы из ведущих 
специалистов, включая и

сантехников, и бухгалтеров, 
которые поочередно, но 
ежедневно и обстоятельно 
изучают ход производства 
на месте. Целый день. Тут 
же решаются текущие во
просы.

И рабочие с личны м и прось
бами уж е не толкаю тся в ра
бочее время в конторе (ино
го времени у  них для этого 
нет —  полш естого вечером 
многие уже в автобусе, так 
как больш инство живет в го
роде). Они знаю т: руководи
тели сами к ним при дут. И 
руководителям  легче: они по
стоянно в курсе всех дел. Ведь 
каждый понедельник замеча
ния и предлож ения всех гр уп п  
анали зи р ую тся  на производст
венном совещ ании, после чего 
делаю тся нужные выводы.

Четкость в управлении 
помогает укрепить и поря
док. Как говорит директор, 
с 4 февраля на комплексе 
не видели не то, чтобы пья
ного, но даже «с запашком». 
Строгай дисциплины требу
ет сама технология. Ведь у 
каждого оператора на по
печении около 1.800 свиней. 
Прогуляй хоть день, не на
корми животных — потерь 
не оберешься.

Создан на комплексе и 
совет специалистов. Исход
ные в его работе — творче
ские планы каждого, отра
жающие - по сути всю 
жизнь предприятия, намет
ки ц задумки. Вот некото
рые из них:

—  внедрить бригадны й под
ряд во всех цехах;

—  изучи ть и обобщ ить опы т 
оператора ЕГ. П. Катаевой;

—  перевести племенную  ф ер
му на зам кнуты й ц икл без 
ввода ремонтны х свиноматок 
из д р у ги х  хозяйств;

—  внедрить два рацпредло
жения и т . п.

Творческие' планы, явля
ющиеся одновременно и ос
новой социалистического со
ревнования специалистов, 
утверждаются на советах. 
Итоги подводятся в конце 
года — по балльной системе.

Поощрения? Конечно, есть.
И не только цветы. Для за
нявших три первых места 
— бесплатная путевка за 
границу, двухнедельный
творческий отпуск и бес
платное подписное издание 
художественной литературы.

Творческий настрой на де
ла в сочетании со строгой 
дисциплиной — на это ори
ентируется коллектив, ещё 
не преодолевший до конца 
период становления. Ведь 
опыта не было никакого. И 
нынешние передовики, та
кие, например, как Цыга
нова и Катаева, начинали, 
что называется, с нуля. Те
перь к ним уже приставля
ют учеников. "Из/кивается и 
текучесть кадров. Лицом к 
комплексу повернулся сов
хоз-техникум, в котором до 
недавнего времени о совре
менном, промышленном сви
новодстве имели смутное 
представление не только 
учащиеся, но и преподава
тели. Чтобы поправить это 
упущение, сначала была ор
ганизована преподаватель
ская экскурсия на комплекс. 
Затем пошли дальше: груп
пы будущих ветеринаров и 
зоотехников стали прохо
дить здесь производствен
ную практику. Как знать, 
свое призвание многие из 
них, возможно, найдут 
именно здесь.

Пошел совхоз м на такую 
меру: заключил договор с
Копыловской средней шко
лой, и теперь старшекласс
ники летом будут здесь ра
ботать, обретая производст
венные навыки. Так, по
степенно, с заглядом в пер- • 
спективу решаетея кадровая 
проблема. Вот бы еще жи
лья побольше строить!..

Улучшаются на комплексе

и бытовые условия. Скоро 
откроются баня с бассей
ном, циркулярный душ. Со
здан медпункт с отличным 
физиотерапевтическим ка- 
•бинетом. Причем врачи вы
полняют и такую функцию 
— предрейсовые осмотры 
водителей. (Кстати, авто
парк здесь немалый — око
ло 70 машин, на которых 
возят и корма, и продук
цию). На реке Оби закла
дывается база отдыха.

Вот все это в конечном 
итоге и выражается цифра
ми роста и перевыполнения.

Но, разумеется, есть и та
кие проблемы, которые од
ному совхозу не по силам. 
Его развитие, как это ни 
странно, тормозит мясоком
бинат, не справляющийся с 
нынешними нагрузками. Из- 
за этого свиней, готовых к 
сдаче, передерживают. Что 
же будет дальше, гадают 
руководители совхоза, когда 
комплекс войдет 1 в силу? 
Другая проблема — куда 
деть продукцию,'получающу
юся при этом (мало
весные тушки, головы, но
ги и т. п.)? На комплексе 
пытаются найти способы ее 
реализации, самодеятельно 
привлекая к этому и тор
говлю, но сие еще не вы
ход. По логике развития 
вокруг Томска агропромыш
ленной зоны требуется спе
циальный комбинат по пе
реработке всей этой, в том 
числе и с птицефабрик, 
продукции. В общем, но
вые р у б е ж и  открывают 
новые проблемы, от ре
шения которых не уй
ти. Таковы закономерности 
роста.

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш. спец. корр.

С овхоз «Томский».

— Во многом в нашей ра
боте помогает то, что с на
чала зимовки перешли мы 
на новую организацию тру
да. Бригадный подряд за
ставляет работать лучше, 
стимулирует добросовестный 
труд. К примеру, в марте 
надои на комплексе не пре-  ̂
вышали уровень прошлого 
года, потому и зарплата 
была меньше, а сейчас до_- 
ярки получают от каждой 
корозы по 7,1 килограмма 
молока — это плюс 600 
граммов к уровню прошло
го года. И заработок выше.

За первый месяц конкур
са наши доярки обязались 
получить от каждой коро
вы по 200 килограммов мо
лока. Судя по итогам пер
вых 15 дней и ежесуточ
ным надоям, обязательство 
свое мы выполнили. Вот 
только точно сказать не мо
гу, Хотя в условиях сорев
нования записано, что ито
ги будут подводиться еже
декадно, этого сделано не 
было. А хочется, чтобы не 
только по итогам 10—15 
дней, но каждую неделю 
на «дне животновода» пред
ставители администрации 
информировали коллектив о 
том, как идут дела на 
комплексе, в отдельных 
звеньях, на родственных 
предприятиях.

Нельзя сказать, что на 
комплексе не перенимается 
передовой опыт. Добрый 
пример и к нам быстро до
рогу нашел. Все грубые 
корма проходят обработку в 
кормоцехе, который в этом 
году почти всю зиму рабо
тает без поломок. Нетели 
выделены в отдельные 
группы, что облегчает конт
роль специалистов, последу
ющий раздой. Но тревожит 
доярок недостаток кормов 
и плохое их качество.

Добротные бетонирован
ные траншеи расположены 
прямо на территории комп
лекса. Закладывали в’ них 
силос на глазах животново
дов. Казалось бы, лучше 
контроля не придумаешь. А 
качество все-таки низкое. 
Выходит, не углядели мы!

Что касается предстояще
го перехода на летнее со
держание, судя по прош
лому году тревоги этот пере
ход не должен вызвать. Год 
назад в колхозе были пол
ностью обновлены все лет
ние площадки. На дойка 
комплекса к тому же есть 
молокопровод, скважина с 
водой. Да вот беда: нет ря
дом с той дойкой раздоль
ных пастбищ. Стадо в 470 
коров ютилось на пятачке. 
Как ни старался пастух- 
скотник В. Р. Ручинский в 
этих условиях заботиться 
о том, чтобы больше ели 
животные свежей травы, 
мало было проку.

Нынче решили дело» по
править — перевести стадо 
комплекса на ту дойку, где 
больше пастбища, где сей
час уже готовят подсев 
трав. Однако "там надо еще 
пробурить скважину. Как 
скоро это сделают, мь/ до
ярки, не знаем. Только без 
источника воды на летней 
дойке высоких надоев не 
добиться.

Корма и вода — вот два 
главных вопроса, которые 
волнуют нас, животноводов 
Ежинского комплекса, во 
второй половине конкурса 
ферм. И хотя промежуточ
ные итоги — апрельские— 
неплохие, нас они не успо
каивают.

Мы попросили проком
ментировать это выступле

ние зоотехника комплекса 
Л. И. Фатьянову:

— Зоя Никитична права.
Один из самых трудных 
вопросов на сегодня — где 
взять корма. В нынешнюю 
зимовку помог нам с кор
мами Томский район, обла
стные организации концен
тратов добавили. Без . этого 
вряд ли сегодня мы доили 
бы с плюсом к прошлому 
году.

Осенью силос заклады
вался в траншеи с наруше
нием технологии. Хозяйст
во не получило всех кон
сервантов, которые нужны г 
для правильной закладки. \  
Теперь вносим витаминные 
добавки через кормоцех. Но 
полностью этим положение Т  
не исправишь. Нынче, если 
урожай будет таким же 
низким и так же медленно 

дойдет, ж уборка силосных 
.культур, надо;. будет закла- 

, дывать силос. : и сенаж в 
■траншеи не сразу на всю 
длину, а по частям.

По итогам конкурса пер
вое место в колхозе будет 
присуждено тому, кто надо
ит от каждой коровы не 
менее 880 килограммов мо
лока. Так сказано в услови
ях. В апреле в расчете на 
одну корову получено 200 
килограммов. Значит, основ
ная нагрузка придется на 
начало лета.

Выступление 3. Н. Дробо- 
вич прокомментировал так
же председатель колхоза 
«Заря» М. Т. Ежовиков:

— В прошлом году на 
дойке комплекса были у 
доярок в достаточном коли
честве и вода, и корма. Го
рячая вода подавалась из 
электротитана. Вот и не хо
чется дояркам терять то, 
что уже было сделано.

У новой дойки, на кото
рую хотим перевести нын
че стадо комплекса, одно, но 
существенное преимущество 
— большие окультуренные ^  
пастбища. Нужно бурить 
скважину. В конце марта 
правление колхоза отправи
ло в Томский специализиро- '• 
ванный участок треста «Во- 
стокбурвод» необходимую 
документацию для бурения 
скважины. Однако ответа 
до сих пор не поступило, а 
лето на пороге.

От редакции. Выяснилось,
что скважину ежинцам 
должна пробурить другая 
организация — ИМК-1 «Со- 
юзтомскмелиорации». Одна
ко необходимая документа- , > 
ция, в том числе разреше- 
ние на бурение скважины, 
в ПМК до сих пор не по
ступили. Между тем под
готовка скважин на летних 
дойках — одно из важней
ших условий конкурса, и 
позаботиться о ней в хозяй
стве должны бы гораздо 
раньше.

Первый месяц конкурса 
на Ежинском комплексе вы
явил те проблемы, которые 
намечались здесь еще в на
чале зимовки.

Но есть в организа
ции конкурса на Ежинском 
комплексе и такие недостат
ки, которые можно и нуж
но исправить немедленно.
Это касается гласности со
ревнования. «День животно- ж
вода» *цля того и проводит- '
ся, чтобы всем вместе, кол
лективно, обсудить итоги 
недели и наметить планы 
на следующую. А что обсу
ждать дояркам Ежинского 
комплекса, когда о глав
ном — о ‘ выполнении обя
зательств — они по полме
сяца могут только гадать?,

■ - ■ : ./Фх ■ ■ ' г. яяш ш : , ' : ' /''У
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УЧИТЬСЯ ЕСТЬ У КОГО
В прошлом году в Кожевяиковском районе произошло 

39 дорожно-транспортных происшествий. При этом 16 чело
век погибли и 24 ранены. Причинен большой материальный 
ущерб хЪзяйствам района.

Нынче здесь совершено 5 аварий, один человек погиб и 
двое ранены. Работниками милиции выявлено уже в этом 
году 1.185 грубых нарушений правил движения, 102 шофера 
за управление транспортом в нетрезвом состоянии лишены 
водительских прав.

Почему в районе стало 
эзможным такое пренеб- 
ежение к дисциплине на 
ранспорте? Член админи- 
гративной комиссии РОВД 
о разбору грубых наруше- 
ий правил движения • В. А. 
ойманов, директор совхоза 
Кожевниковский», говорит 
о этому поводу:
— Если бы обстановка в 

айоне по борьбе с пьянст- 
ом, разгильдяйством води- 
глей была повсеместно су- 
овой, нарушений было бы 
амного меньше. Как толь- 
о мы начинаем строже 
трашивать с провинив- 
гихся, они тут же подают 
аявления об увольнении и 
ходят в ПМК, СУ, ДРСУ,
0 есть в те организации, 
це профилактическая рабо- 
а или не проводится, или 
едется кое-как.
Директор признает, что в 

го совхозе профилактика 
орожно - транспо р т н ы х  
роисшествий тоже еще не 
а должном уровне. О 
мотре безопасности движе- 
:ия в сельской местности, 
бъявленном ВЦСПС, он 
онятия не имеет,
В таком же неведении 

:аходится и администрация 
овхоза «Заветы Ленина». 
Гредседатель профсоюзного 
юмитета Ю. М. Марков по 
тому поводу . позвонил 
гредс е д а т е л ю  райкома 
[рофсоюза А. Т. Фадееву.
1 в ответ:
— В начале февраля в 

>айонной газете было опуб- 
[иковано положение о смот- 
«...

Ничего не знал об этом 
ижнейшем мероприятии и 
федседател^ Кожевн-Яйов- 
:кого отделения «Сельхозхи- 
тии» Е. П. Дмитриев: «'А мы 
гже три года на положе- 
ши пасынков в районном 
^правлении сельского хозяй- 
:тва...»

Председатель райкома 
грофсоюза работников сель- 
:кого хозяйства А. Т. Фаде
ев рассказал нам, что еще 
>1 января президиум утвер

дил план мероприятий, соз
дал комиссию, разработал 
условия, которые опублико
вали в газете. Анатолий Ти
мофеевич авторитетно зая
вил, что все механизаторы 
и водители знают о смотре, 
лучше стали следить за 
техникой, добросовестнее. 
относиться к своим обязан
ностям.

— Почему же в таком 
случае возросло количество 
задержанных пьяниц за ру
лем? За 3 месяца 1982 года— 
47 человек, в 1983-м — уже 
101 человек.

А. Т. Фадеев ответил, что 
нужно эффективнее и ак
тивнее работать.

Так от кого же зависит 
это?

Есть в Кожевниковском 
районе автопредприятие, в 
котором профилактическая 
работа с водителями может 
явиться образцом для всех 
орга н и з а ц и й ,  имеющих 
транспорт. Это предприятие 
— «Сельхозхимия».

Здесь имеются 120 авто
мобилей и 100 тракторов, но 
проблемы кадров не суще
ствует. Всю воспитательную 
работу организует и направ
ляет Сергей Яковлевич Со
колов, участник Великой 
Отечественной войны, вете
ран труда. Здесь четкая 
воспитательная система и 
жесткий контроль за води
телями на линии. Активна 
комиссия общественного 
контроля, ее возглавляет 
опытный водитель Михаил 

•Григорьевич Дернов.
Ни одно серьезное нару

шение правил движения не 
остается без разбора на за
седании комиссии. ; Так, 
8 карта водитель Э. Д. Кел
лер возил почту и был 
пьяным. Комиссия общест
венного контроля разобра
лась с происшедшим. Ранее 
Келлера снимали с маши
ны, переводили в строи
тельную бригаду рабочим. 
Видимо, не понял водитель 
своей ответственности. Ре

шение было суровым. Хо
датайствовать перед госав- 
тоинспекцией о лишении 
Келлера водительских прав. 
Он дисквалифицирован на 

f3 года. Об этом случае бы
ло доложено на очередном 
«дне механизатора». В уп
равлении создана и активно 
действует специализирован
ная дружина из 22 чело
век. Каждый вторник
бригады дежурят на посту 
ГАИ совместно с работни
ками госавтоинспекции. Это 
очень эффективная мера. 
За последние три дежурст
ва было выявлено 36 гру
бых нарушений правил дви
жения, допущенных в ос
новном трактористами.

Отрадно, что управляю
щий «Сельхозхимией» Е. П. 
Дмитриев, главный инже
нер В. Н. Селихов во всем 
поддерживают С. Я. Соко
лова. Например, не разре
шила медработник тракто
ристу Н. Г. Малинину вы
езд на линию: он был с 
похмелья. Но начальник 
мехколонны В. Н. Бурмист
ров, ссылаясь на производ
ственную необходимость, 
выпустил тракториста на 
работу. С. Я. Соколов доло
жил главному инженеру о 
происшедшем. Тракториста 
вернули, а В. Н. Бурмист
ров в этот же день полу
чил выговор. Вот ' пример 
принципиальности.

В автопредприятии есть 
прекрасно оборудованный 
кабинет по технике безо
пасности и безопасности 
движения. Над его оформ
лением Сергей Яковлевич 
трудился два года: различ
ные плакаты, пособия, ки
ноустановки, радиоаппара
тура, электрифицированные 
стенды.

Здесь проходят водители 
техминимум, смотрят филь
мы, знакомятся с литерату
рой, проверяют свои зна
ния. Здесь же проводятся 
заседания административной 
комиссии РОВД.

Этот кабинет арендует 
райсельхозуправление. Что
бы посмотреть фильмы, 
приходят сюда учащиеся 
СПТУ.

Так почему же этот опыт 
не обобщается, не распрост
раняется? Почему на базе 
этого предприятия райсель
хозуправление не организу
ет учебу?

3. АБРАМОВА.

НАВЕДЕН ПОРЯДОК
Год и месяц работает в селе Ежи Первомайского района 

общественный пост ГАИ, руководит которым А. К. Турков 
председатель исполкома сельсовета. Конечно, это не юоилеи, 
но некоторые итоги подвести можно.

— Да, пост' создан -в
прошлом году, — рассказы
вает А. К. Турков. — Одно
временно организована и 
транспортная дружина.
Вначале в нее вошли Ю 
человек, а сейчас дружина 
выросла более чем в Д®3 
раза.

_ А чем больше, тем
лучше?

— Нет, мы за количест
вом не гонимся. Главное, 
чтобы дружинники сами 
были образцом трудолюбия 
и дисциплины, имели мо
ральное право контролиро
вать работу других. От., по
терявших такое право из
бавляемся. Так, по реше
нию совета пункта, исклю
чен из дружины В. Лаза
ренко.

— В чем же заключается
ваша работа?

— Дежурим мы дважды в 
неделю, в пятницу и суббо
ту. Причем следим не 
только за движением транс
порта. Недавно провели, на
пример, рейд .по сохранно
сти техники, выявили тех, 
кто ставит машины и трак
торы у своего дома. При
чем делаем это не наско
ком, а проводим разъясни
тельную работу, предупреж
даем о проверках.

Наши дружинники выез
жают и на фермы, проверя
ют дисциплину, посещают

неблагополучные семьи. Ра
ботаем в контакте с правле
нием колхоза «Заря».

В общем, порядок на до
рогах, в селах сельсовета 
улучшился. Мы ведь ни од
но нарушение без наказа
ния не оставляем. Кое-кого 
только предупредим, кое-ко
го приглашаем на заседание 
административной комиссии, 
товарищеского суда, на ис
полком Совета. Несколько 
раз мы выезжали дежурить 
в райцентр.

— Назовите лучших дру
жинников.

— Это—водитель А. А. 
Скорсюк и Г. Е. Ревенчук. 
Управляющий В. С. Драчев 
и ветврач М. М. Мисник на 
дежурство выезжают даже 
на личных машинах. Ак
тивно работает начальник 
комплекса В. А. Видень- 
кин. И во многом успех на
шего дела зависит от уча
стия в нем руководителей 
колхоза — председателя 
М. Т. Еловикова и секрета
ря парткома В. Я. Симоли- 
на.

— Впереди — весенняя 
страда, все будут заняты...

— Но дежурить не пре
кратим. Причем осооое 
внимание обратим на рабо
ту механизаторов в, поле, на 
строгое соблюдение правил 
дорожного движения и тех
нической эксплуатации.

А МОСТ И НЫНЕ ТАМ
Выросло количество про

исшествий из-за неудовлет
ворительного состояния улиц 
и дорог. Мы, естественно, 
должны быть требователь
нее к организациям, кото
рые отвечают за эксплуата
цию дорог. Однако как быть 
в том случае, когда у авто
трассы нет хозяина и спро
сит!. за ее состояние . Неко
го? И речь идет не о малень
ких, спокойных участках, а 
о дорогах общего пользова
ния.

Например, путепровод на 
Копылово и прилегающие к 
нему участки уже никак не 
назовешь «тихим» местом. 
Здесь проходит почти весь 
поток транспорта, направля
ющегося к востоку от обла
стного центра. Для шофера, 
везущего груз или пассажи
ров, не имеет значения, кто 
здесь должен поддерживать 
порядок. Он только замечает, 
как с каждым годом на этом 
пути все заметнее становят
ся изъяны. Уже есть про
садки полотна, повреждены 
ограждения, нет сигнальных 
тумб. Текущий ремонт про
водится недостаточно. А 
главное—объект все еще не 
з а к о н ч е н  строителями 
ГОРЕМ-Ю.

Остается пока бесхозным, 
и семикилометровый путь 
от Светлого до Кузовлева, 
который реконструировали 
химстроевцы.

А сколько еще в Томском

районе бесхозных дорог и 
мостов! Взять хотя бы зло
получный мост у въезда в 
Малиновку. Сельсовет забо
ты о нем сваливает на Том
ское ДРСУ. А у него объект 
не занесен ни в один из ти
тулов. В прошлом году по 
указанию председателя рай
исполкома был произведен 
дорожниками ремонт Мали
новского моста. Но скоро он 
снова придет в аварийное 
состояние. Значит, опять на
чнется тяжба? В той же Ма
линовке ничейным пока яв
ляется и подъезд к автозап
равке.

Несколько слов о Дорож
ных участках, где должен, 
быть обеспечен нормальный 
проезд транспорта. Но вот 
на дороге Камаевка —Под- 
лбмск, реконструкцию кото
рой ведет ДСУ-1 Томского 
района, проехать может раз
ве что трактор. И в этих ус
ловиях каждый день здесь 
идут молоковозы из совхо
зов «Заря» и «Победа».

Дороги общие, но, чтобы 
все могли ими пользовать
ся, у них должны быть 
конкретные хозяева. Иначе 
Зги бесхозные участки ста
новятся причинами аварий, 
задержек и простоев тран
спорта.

Г. ГРИЦУК,
старший инженер отде
ления дорожного надзо

ра ГАИ.

Фотообвинение
Эта стройка — заводской 

грофилакторий Томского за- 
юда режущих инструмен
та!. На улице Нахимова, 
де она расположена, с од- 
юй стороны—Лагерный сад,
: другой — городская боль- 
вица.

На аншлаге, установлен- 
ю м у въезда на стройку, 
гаписано: «Начальник окса— 
Словак Л. Е., бригадир —Уль- 
ш т я  Е. Ф.». А вокруг, вме
сто подъездных путей,— не
пролазная грязь. И выносят 
;е колеса автомобилей на 
проезжую часть ул. Нахи
мова. Госавтоинспекция за
крыла стройку до тех пор, 
пока подъездные пути не 
будут приведены в порядок.

Н О В Ы Е  Л Ь Г О Т Ы  
ДЛЯ ЧЛЕНОВ ВДОАМ:

— бесплатные консультации 
по вопросам, хранения и ре" 
монта транспортных средств;

— внеочередной прием в 
автошколы и на курсы для 
первоначального обучения во
ждению и повышения квали
фикации;

— преимущество в приобре
тении автомашин, запасных 
частей и авторезины;

— бесплатное обучение 
правилам дорожного движе
ния по 10-чйсовой программе;

— внеочередное обслужива
ние автотранспорта на стан
циях технического обслужива
ния;

— при непрерывном трех
летием стаже пребывания в 
обществе за ремонт транс
порта на станциях Техобслу
живания часть суммы опла
чивает ВДОАМ.

Автомобиль и экология

В УГАРЕ ВЫХЛОПНЫХ ТРУБ
Автомобиль угрожает не 

олько на дорогах. Бензин 
:е назовешь экологически 
'езвредным топливом. Из 
:аждых десяти автомоби- 
:ей, проверенных на ли
ши, только у двух-трех ток- 
ичность выхлопа находи- 
:ась в более или менее допу
стимых пределах. А осталь
ное 7—8, мягко говоря, 
лишком чадят. Можно 
:редставить, какие резервы 
«хранения -чистоты возду- 
;а заложены всего лишь в 
)егулировке карбюратора.

Все водители индивиду- 
ихьного и государственного 
■ранспорта сообщили, что 
ia их машинах не произво- 
далась соответствующая ре- 
'улировка с помощью при
боров, не замерялись вы
бросы дыма.

Не станем преуменьшать 
сложности такого контро
ля. На глазок, как это по- 
зелось, правильного замера 
ае сделаешь. А специаль
ные приборы даже авто- 
гранспортным предприяти

ям приобрести бывает не 
совсем просто. Но это едва 
ли оправдание.

Госавтоинспекция, сан
эпидстанция, лаборатории 
контроля за загрязнением 
окружающей среды и гос
стандарта проводили неод
нократные проверки в авто
транспортных хозяйствах 
города. И выяснили, что 
там попросту мало думают 
над тем, как снизить вред
ность выхлопных газов. А 
ведь это —. одна из важ
ных проблем чистоты горо
да.

В автотранспортом ооъе- 
динении «Союзтомскмелио- 
рация». (начальник В. И. 
Михайлин) этими вопроса
ми вообще никто не зани
мается. Не знакомы с тем, 
как вести работу по такому 
контролю в «Транссёльхоз- 
технйке». Заместитель уп
равляющего по транспорту 
Ю. Г. Тюрин ссылается на 
то, что их никто «сверху» 
не обучал. Юрий Григорье
вич предложил провести *с

автотранспортниками спе
циальный семинар. Над 
этим стоит подумать, но 
контроль за токсичностью 
выхлопов нужно решать в 
автопредприятиях. Назна
чить ответственных, обору
довать специализированные 
пункты.

Неужели руководителям 
автопредприятия все еще 
нужно разъяснять, каков 
вред от дымящего автомо
биля? А ведь порой даже 
не действует веский довод: 
борьба с токсичностью, 
дымностью выхлопов—это 
экономия горюче-смазочных 
материалов.

В хозяйствах автотранс
портного управления почти 
везде проводятся анализы 
выхлопов. Ко доля прове
ренных автомобилей весьма 
небольшая—от 25 до 40 про
центов. Оставляет желать 
лучшего и качество анали
зов.

—К сожалению, пока ни
где, — заметил инженер^ 
Томской областной лабора

тории Госстандарта А. П. 
Поршнев, — не придержи
ваются установле и н ы х  
стандартов определения ток
сичности и дымности.

У дизелей выброс не 
проверяется совсем, хотя 
именно в них концентрация 
«букета» вредных веществ 
наиболее высокая. Навер
ное, все, кому приходится бы
вать на площади Батенько- 
ва у стоянки автобусов, 
еще издалека чувствуют 
угар от работающих вхоло
стую «Икарусов». А каково 
приходится коллективам ор
ганизаций, которые распо
ложены вблизи этой стоян
ки? Владельцы индивиду
ального транспорта сами не 
могут произвести регули
ровку карбюратора на пол
ное и ровное сгорание топ
лива. Что же делается на 
станциях технического об
служивания? На той, что 
принадлежит автотранспорт
ному управлению, . за пер
вый квартал это сделано 
всего у 20 автомобилей. На 
станции объединения «Ав- 
товазтехобслуживание» — 
несколько больше, но замеры 
производятся только на хо
лостом ходу. Иной владелец 
неохотно соглашается, что
бы у его машины произве-

I  Ц

е п о р т е р ы  Т А С С  и АПН рооБщают
=На сессии ЭНОСОС

ОДОБРЕН СОВЕТСКИЙ П Р О Е К Т  РЕЗОЛЮ ЦИЙ
НЬЮ-ЙОРК. Участники 

дискуссии по социальным 
вопросам на проходящей в 
штаб-квартире ООН сессии 
Экономического и социаль
ного совета (ЭКОСОС) еди
ногласно одобрили проект 
резолюции «Пагубное bo3j  
действие гонки вооружений 
на социальный прогресс и 
развитие», внесенный совет
ской делегацией.

Экономический и соци
альный совет, говорится в 
документе, глубоко обеспо
коен тем, что гонка воору
жений, особенно ядерных, 
продолжает ускоряться, а 
военные расходы — увели
чиваться, что представляет 
серьезную угрозу миру и 
международной безопасно
сти. Широкомасштабное на
ращивание военных бюд
жетов, а также существую
щие и планируемые воен
ные программы представля
ют собой колоссальные за
траты ценных ресурсов, ко
торые можно было бы ис
пользовать для повышения 
жизненного уровня народов

и решения проблем, с кото
рыми сталкиваются разви
вающиеся страны.

Разработанный Советским 
Союзом проект резолюции 
отражает мнение подавля
ющего большинства членов 
мирового сообщества. По
глощающая баснословные 
средства гонка вооружений, 
отмечали участники дискус
сии, ведет к резкому свер
тыванию социальных прог
рамм. Как указал предста
витель Финляндии П. Хар- 
тилла, рост ассигнований на 
вооружения происходит в 
капиталистических странах 
на фоне затяжного эконо
мического кризиса, который 
сопровождается ростом без
работицы, снижением уров
ня жизни, сокращением 
расходов на здравоохране
ние, образование, социаль
ное обеспечение.

Необходимо срочно ликви
дировать препятствия на 
пути социального развития, 
особенно молодых независи
мых государств, подчеркну
ла представительница Кубы

Д. Карменате-Перёё. Разо
ружение позволило бы вы
свободить огромные средст
ва и направить их на нуж
ды социалвногр ; развития, 
на борьбу с гояодамГ ни
щетой, болезнями. В этой 
связи кубинский делегат 
высказалась за ’ установле
ние справедливых, экономи
ческих отношений, что бла
гоприятно сказалось бы и 
на социальном- прогрессе.

В ходе—дискуссии было 
подчеркнуто, - -что - одним из 
основных источников полу
чения дополнительных ре
сурсов на цели развития, в 
том числе- ни решение соци
альных проблем- развиваю
щихся, стран, -могла бы 
стать практическая реали
зация комплекса мирных 
инициатив Советского Сою
за и других социалистиче
ских стран по обузданию 
гонки вооружений, у к р а ш е
нию затрат „на военные це
ли, расширению . равноправ
ного сотрудничества между 
государствами.

В Совете Безопасности О О Н  ================

Обсуждается обстановка 

в Центральной Америке
НЬЮ-ЙОРК. Агрессия про

тив Никарагуа, организуе
мая и финансируемая ЦРУ, 
— вновь в повестке дня Со
вета Безойаености ООН. По 
просьбе Никарагуа Совет 
приступил к обсуждению об
становки в Центральной 
Америке, обострившейся в 
результате новых вооружен
ных вылазок никарагуанско
го контрреволюционного от
ребья, которые были пред
приняты в последние дни с 
территории Гондураса и 
при поддержке гондурасской 
армии.

Обсуждение этого вопроса 
в Совете Безопасности ООН 
началось на фоне яростной 
враждебной кампании, раз^ 
вернутой администрацией 
Рейгана против революци
онного правительства Ника
рагуа. Официальный Ва
шингтон отбросил всякую 
маскировку и открыто по
могает сомосовцам. Под на
жимом Белого дома специ
альная сенатская комиссия 
по разведке проголосовала 
за продолжение финансиро
вания подрывных операций 
ЦРУ против Никарагуа из

федерального бюджета США.
Открывая дискуссию в 

Совете Безопасности, ми
нистр иностранных- дел Ни
карагуа М. д’ Эското заявил, 
что начавшаяся в конце про
шлого года агрессия против 
Никарагуа уже привела к 
гибели более 500 никарагу
анцев. Пока администрация 
Рейгана продолжает направ
лять, финансировать и во
оружать силы вторжения, 
кровавый террор будет про
должаться.

Администрация Рейгана, 
указал министр, ведет на
стоящую войну против Ни
карагуа, хотя официально 
она не объявлена и регуляр
ные войска США не участ
вуют в боевых операциях.

Неприсоединившиеся стра
ны — члены Совета Безопа
сности подготовили предва
рительный проект резолю
ции, в котором содержатся 
требования прекратить от
крытую и тайную агрессию 
против Никарагуа, начать 
переговоры по мирному уре
гулированию конфликта в 
рамках предложений, вы
двинутых группой латино

американских государств. В 
документе содержится также 
просьба; к генеральному, 
секретарю ООН лично со
действовать ликвидации
кризисной" ситуации.

Эти усилия и призывы 
вызвали неприкрытую злобу 
у ио'стоянного представите
ля ‘США при ООН Дж. Кирк
патрик, также выступившей 
на 'заседании. Подвергнув 
клеветническим Г" нападкам 
политику ‘ революционного 
правительства Никарагуа, 
Киркпатрик фактически 
подтвердила решимость ад
министрации Рейгана про
должать вмешиваться во 
внутренние дела суверенно
го государства и вести про
тив него необъявленную вой
ну./У американского деле
гата хватило цинизма рас
суждать на заседании Сове
та . Безопасности о важности 
«защиты демократии» в 
Центральной Америке, как 
будто никому неизвестно, 
что именно в этом регионе 
политика США неизменно 
сводилась к полной под
держке антинародных, кро
вавых диктатур.

М. д’ Эското категориче
ски отверг выпады амери
канского представителя.

Совет Безопасности ООН 
продолжает обсуждение воп
роса об агрессии против Ни
карагуа.

ли соответствующую регу
лировку. За это нужно пла
тить. Работники станций 
должны проявить требова
тельность к таким владель
цам.

Госавтоинспекция в ве
сенне-летний сезон будет 
строго следить за автомоби
лями, загрязняющими воз
дух. Должна активнее быть 
городская санэпидстанция, 
которая пока ограничивает
ся в основном предупреж
дениями нарушителей.

— Двигатели внутреннего 
сгорания являются основ
ными загрязнителями воз
духа в областном центре,— 
сказала начальник област
ной станции контроля за 
загрязнением окружающей 

1 среды А. П. Ковалева. — 
Детом по сравнению с про
мышленными предприятия
ми они дают уже до 90 
процентов вредной окиси.

Наряду с регулировкой 
подачи горючего в моторы 
нужно обратить внимание и 
на подбор состава топлива, 
который должен соответст
вовать марке двигателя. Это 
тоже сократит выброс угар
ного выхлопа.

в. КОНТУС, 
инспектор технического 

надзора ГАИ.

НАПРЯЖЕННОЕ
ПОЛОЖЕНИЕ

БЕЙРУТ. Израильская во
енщина продолжает усилен
ную подготовку к развязы
ванию вооруженной агрес
сии против Сирии.

По поступившим сюда со
общениям, , Тель-Авив пере
бросил в восточноливанскую 
долину Бекаа на линию со
прикосновения с сирийски
ми войсками из состава 
межарабских сил по поддер
жанию мира в Ливане до
полнительные подразделе■ 
ния и боевую технику. По
всеместно увеличено число 
израильских военных патру
лей и запрещено всякое пе
редвижение местных жите
лей в окрестностях Аммика 
и в западной части Бекаа.

Израильские захватчики 
обрушили новые репрессии 
против мирного ливанского 
населения. Около трех ты
сяч израильских солдат 
ворвались на бронетранспор
терах в ряд деревень в рай
оне Каруна, в западной ча
сти Бекаа. Они вламывались 
в дома крестьян, учиняли 
допросы и обыски. Согнав 
все местное население в 
школу, интервенты вывезли 
63 человека в неизвестном 
направлении.

Массовые аресты ливанцев 
произведены также в Кат- 
рамане, Мазбуде и Ануте.

В местных политических 
кругах подвергают резкой 
критике проект так называ
емого «ливано-израильского 
соглашения о мире». Гене
ральный секретарь Цент
рального политического со
вета национально-патриоти
ческих сил Ливана М. Ибра
гим сделал здесь заявление, 
в котором указал, что аме
риканский проект соглаше
ния об условиях вывода из
раильских войск из Ливана 
ведет к установлению гос
подства Тель-Авива и Ва
шингтона над Ливаном, уза
кониванию его оккупации, а 
также подрывает ливано
арабские отношения.

М. Ибрагим подтвердил 
решимость ливанского наро
да добиваться освобождения 
своей страны от израиль • 
ской оккупации, восстанов
ления ее суверенитета, неза
висимости и территориаль
ной целостности.

ДАМАСК. В интервью 
иранской газете «Кейхан» 
министр информации Сирии 
А. И. Ахмед подчеркнул ре
шимость САР сорвать опас
ные планы Вашингтона. Си
рия, заявил А. И. Ахмед, 
никогда не отступится от 
своей позиции и не отка
жется от оккупированных 
территорий в пользу Изра
иля. Она опирается на си- 
дЫ своего народа, арабских 
стран, на поддержку своих 
друзей.

Организация освобожде
ния Палестины решительно 
отвергает проект так назы
ваемого «ливано-израильско
го соглашения о мире» и 
считает, что он представля
ет серьезную опасность для 
арабского палестинского на
рода. В опубликованном 
здесь заявлении исполкома 
ООП содержится призыв ко 
всем арабским государствам 
объединить усилия в деле 
защиты Ливана от навис
шей угрозы, дать отпор аме
риканскому давлению, не 
допустить попрания закон
ных национальных прав 
арабского народа Палести
ны.

ВАШИНГТОН. С реши
тельным осуждением поли
тики Вашингтона на Ближ
нем Востоке выступил Пред
седатель Исполкома Органи
зации освобождения Пале
стины Ясир Арафат. В ин
тервью газете «Ю. ЭС. ЭЙ. ту- 
дей» он обратил особое вни
мание на упорный отказ 
американской администра
ции признать право пале
стинцев на самоопределение 
и создание собственного не
зависимого государства, под
черкнув, что без обеспече
ния этого права невозмож
но добиться подлинного 
урегулирования на Ближнем 
Востоке.

3  а я в л е н и е  
П о л  й т б ю р о
Ц К  К П И
РИМ. По поступившим 

сюда сообщениям, Полит
бюро ЦК Коммунистиче
ской партии Израиля вы
ступило с заявлением, в ко
тором содержится резкая 
критика ближневосточной 
политики СЩА.

План, предложенный гос
секретарем США' Дж. Шуль
цем, указывается в доку
менте, в действительности 
является совместным аме
рикано-израильским пла
ном,: , продолжением кэмп- 
дэвидской’ сделки и направ
лен против независимости 
народов, /'/суверенитета и 
территориальной целостно
сти Ливана, против мира на 
Ближнем Востоке и во всем 
мире.' Его цель — подгото
вить ■почву для развязыва
ния агрессии против Сирии, 
отказавшейся подчиниться 
американо" * израильск о м у  
диктату.'

Как и в прошлом, отме
чается в заявлении, в на
стоящее время американ
ская политика на Ближнем 
Востоке .препятствует Уста
новлению там всеобъемлю
щего и справедливого ми
ра..

Правительство Израиля, 
подчеркивается в заявле
нии, должно - немедленно и 
безоговорочно вывести свои 
войска из Ливана, со всех 
оккупированных в 1967 го
ду арабских территорий, 
признать право палестин
ского народа на- создание 
собственного независимого 
государства наряду с Изра
илем. Это единственный 
путь к миру и безопасно
сти. Израиль должен пере
стать служить орудием им
периалистической политики 
США. Мир и безопасность 
в регионе могут быть до
стигнуты только путем со
зыва международной кон
ференции по Ближнему Во
стоку при участии Совет
ского Союза, США и других 
заинтересованных сторон, 
включая Израиль и ООП
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П О Ч Е М  Ф У Н Т
ОТЦОВСКОГО ЛИХА?

Из выступления работника Колпашевского авиапред
приятия, отца пятерых детей Ивана Антоновича Сарьг 
чева на родительской конференции «Духовный мир под
ростка» в средней школе № 5.
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Папирус, возраст которого 

археологи определили в че- 
тыре тысячи лет, гласит: 
«Да, времена,' к сожалению, 
пошли теперь не. те: все
желают писать книги, а де
ти перестали слушаться ро
дителей». Вот : как!'- Стало 
быть, и тогда, в туманной 
древности, уже стояла про
блема воспитания. На что 
же сетуем . мы? Зачем ви
ним кого-то? Это наша бе
да, родительская, если не 
сумели подобрать к детям 
«ключик».

Один из великих педаго
гов высказал примерно та
кую мысль: дети должны 
делать то, что они желают, 
а желать они должны того, 
чего хотим мы; взрослые. 
Но всегда ли мамы и папы 
могут угадать стремления 
детей и направить их в 
нужное русло?

Как-то придя домой, поде
лился новостью:; наконец-то 
удалось купить бутылку 
аммиака, нужного для рабо
ты. Сын удивилей: «Так его 
же полно в магазинах,!». От- 
вечаю, что не та формула. 
А он мне: «Неправда!». И 
начался бурный спор. Жена 
не выдержала, с головной 
болью скрылась в спальне. 
Я же дождался убедитель
ных доказательств. Сын в 
помощники себе призвал 
энцикло п е д и ю, _. _ словари, 
учебник. ' ... ;;

Оказалось, правы мы оба. 
Но за час сын "так заучил, 
что такое аммиак, что, я 
уверен, долго будет помнить. 
И мне подумалось: вот бы 
так каждый раз з учебе, в 
других делах находить сти
мул для заинтересованно
сти ребят. '

Как правило, в плохом по
ведении сына или - дочери 
многие родители обвиняют 
школу, улицу, милицию — 
кого угодно, только не себя. 
А ведь важнее любых ДРУ̂  
тих авторитетов —- личный 
пример родителей.
Взять так называемых «не

сунов». Они вредят не только 
экономически государству, 
но и морально своим детям. 
Ведь мальчишки и девчон
ки очень проницательны, 
моментально впитывают и 
плохое, и хорошее. И их 
нужно оберегать от соблазна 
взять что-то чужое. Если 
дети воруют, не надо искать 
причину на стороне, лучше 
вспомнить свои поступки.

В тридцатые годы играли 
мы- самодельными игрушка
ми. На всю компанию был

у нас тряпичный мячик. Я 
раз иду по улице: батюш
ки! — настоящий, резино
вый лежит, и вокруг ни ду
ши! -Пришел домой, играю 
находкой. Отец спрашивает: 
«Чей?». Отвечаю, что наШел. 
«Так иди и положи там, где 
взял. Кто потерял — най
дет».

Н А Ш И  ДЕТИ

Тогда я не совсем понял 
отца, обиделся. А теперь 
знаю: ценить надо поступки, 
а не вещи и деньги. Этому 
и детей учу.

Сейчас наш лозунг: «Бе
режливость — черта комму
нистическая». Думаю, что 
чувство бережливости надо 
прививать с раннего возра
ста. Смотрю однажды, Са
ша с Аленой_из: чистых тет
радей построили балаганчик, 
а потом смяли его и выбро
сили. Интересуюсь, зачем 
испортили столько бумаги. 
«Да что ты, папа, тетрадка 
ведь копейку стоит!» — 
«Верно, копейку, но не все 
можно оценить деньгами. 
На тетрадку труд людей по
трачен. Его-то и надо бе
речь».

По-моему, такие беседы 
нужно вести на равных,^не
зависимо от возраста ребен
ка, а не торопиться кри
чать: «Что ты наделал?" Ис
портил, разбил!». . Все по
правимо. А вот если испор
тить отношения с детьми, 
то наладить. цх: трудно. Ста
раться надо,, .найти пути 
сближения, сотрудничества 
с ребятами. Этого можно 
достичь, если делить с ни
ми их интересы!, забота, 
огорчения и радости. Путей 
много: ходить вместе по 
грибы, ездить на рыбалку, 
игрдть в шахматы, да и 
просто толковать о житье- 
бытье.

Сын не в ладах с геогра
фией. Оправдывается: не
хватает способностей. Я 
привожу ему в пример вы
сказывание Николая Ост
ровского, что неталантливы 
только лентяи. Чувствую, не 
убедил. Тогда спрашиваю, 
знает ли он, .что прообразом 
Митрофанушки в пьесе Д. И. 
Фонвизина «Недоросль» был 
впоследствии великий уче
ный, историк и художник, 
государственный деятель 
Алексей Николаевич Оле
нин? Узнав себя на сцене,

оа был настолько потрясен, 
что два дня никого к себе 
не впускал, запросил учи
телей. и забросил голубятню.

Замечаю, сын слушает 
меня внимательно. Немного 
погодя, краем глаза вижу, 
что опять открыл учебник 
географии. Вздыхает, но на 
место его не кладет.

Мне приходилось видеть 
мамаш, настаивающих, что
бы пересмотрели учителя 
оценки знаний их детей. А 
того не понимают, что этим 
самым рубят сук, на кото
ром сидит их ребенок. Ведь 
это страшно, когда для мо
лодого человека перестает 
существовать авторитет
взрослого, тем более учите
ля.. Ведь что такое усом
ниться в правильности от
метки? Значит, начать не 
признавать того человека, 
который дает тебе главное 
в жизни — знания. Отсюда 
один шаг до высокомерия, 
вседозволенности.

Как-то слышу: сын и
дочь обсуждают между со
бой оценки и возмущаются, 
что, деейать, все сделано 
правильно, а поставлена 
чбтверка. Решил включить
ся в разгозор, выразить свое 
мнение. «Значит, недооце
нили? Все выполнено вер
но? Но как выполнено? Вы 
видели Знак качества? Его 
ставят не на всякой про
дукции, только на самой 
лучшей». Последовала реп
лика: «Бывает, и на худ
шей», — «Да, Саша, — отве
чаю1, — если бы тебе учи
тель поставил «отлично», 
это было бы как раз подхо
дящим сравнением». Когда 
дети учились в младших 
классах, перед столом, где 
они готовили уроки, я за
креплял таблички такого со
держания: «Бойтесь, дети, 
лени, как дурной привычки, 
и читайте в сутки вы хоть 
по страничке», «Не при
выкнув к труду с детства, 
человек на всю жизнь оста
ется калекой». Ребятишки 
спрашивали меня, зачем я 
это делаю. Отвечал им: 
«Когда поймете, сами ска
жете».

Прошли годы. Кое-что 
поняли мои ребята. Прихо
дится слышать мнение, что 
дети — великие лицедеи: с
нами, родителями, они — 
одни, а без нас — совершен
но другие. Чушь! Если наш 
образ жизни, образ мыслей 
близок, родствен им (а это 
и есть золотой плод нашего 
родительского воспитания, 
наше высшее достижение 
на этой трудной стезе), воп- 
рос «дети с нами и без нас» 
будет решен однозначно. Де
ти всегда будут с нами, как 
бы Далеко они ни находи
лись. Потом}7 что будут пом
нить о нас и оценивать 
свои поступки, мысленно 
советуясь с нами.

У меня самого седина, и 
младший сын уже заканчи
вает школу, но, если я сде
лал что-то не так, всегда 
думаю, а как бы посмотре
ла на это моя мама.

И. САРЫЧЕВ,
работник Колпашевского 

авиапредприятия.

ТЕАТР ДРАМЫ
12 м ал. «Сцены  в доме Ж ел

ей ны х» —  19-30.'
ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ

12 м ая , в п о м ещ ен ии  ДК 
«А вангард»  — - «П е н е ло п а » —  
10-30.

□ Ш Ш Э
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 мая. «Д ж о ни  Ч икано» —

10, 11-40, 13-20, 15, 16-40,18-20, 
21-30.

имени И. ГОРЬКОГО
12 мая. «Ком иссар полиции

И М алы ш » —  8-40. 10 20, 12,
13- 40, 15-20. 17, ,18-40, 20-20.22. 
«К ра сиво у й т и »  —  8-40, 30-»0, 
12, 13-40, 15-20. 17. 18-40,20-20, 
22. Зал кинохроники. «Первое 
движение д у ш и ».. «Ваш е ве
личество, ж енщ ина...», «Я  сам .» 
—  9, 10-05. 11-10, .12-15, 13-20,
14- 25, 15-30.

«ОКТЯБРЬ»
12 май. «Васен Трубачев и 

его то ва р и щ и » —  10-30. «К о 
м и сса р -п о ли ц и и  и .Малы ш» —
0 10-50", 12-40, 14-30,- 16-20.
18- 10, 20. 21-50 «Красиво у ч 
т и »  _  8-40, 12-10, 14, 16, 18.
19- 50, 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
12 мая. «Э то  было в раз

в е дке »— ' 14. « В л е ф » —- 9, 10-50, 
12-40, 14-20. 16. 17 50. 19-40,
21-30 «У к о л  зонтиком » —  9,
10-40, 12-20. 16, 17-40, 19-20,
2 1 .

«ПИОНЕР»
12 мая. «Р а зб е г» —  9. 11s 13, 

15 «К  сокровишам авиаката
стр о ф ы » —  17, 19, 21."

«СИБИРЯК»
12 мая. М ультсбоэни к  № 132 

1— 9-20 «Ч у ж о й » (две серии) — 
И ,  13-30, 16, 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

12 мая. «Те н ь  воина» —  18, 
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

12 мая. «Г д е -то  плачет ивол
га ...» —  17-20, 19, 21.

Встреча в ып у с к н и к о в  
1958 года школы № 8 со
стоится 21 мая, в 17 часов. 
Справки — по телефону 
4-62-30 (после 19 часов) у 
Стародуб Н.

14 мая — ДК «Авангард» (действителен абонемент 
№ 3)

26 мая — концертный зал (действителен абонемент 
№ 4).

Заключительные концерты абонемента

«Музыка театра и кино»
В программе — фрагменты из произведений Свири

дова, Шостаковича, Дунаевского, Лоу,. Гершвина,. Берн
стайна.

Исполнитель — Томский симфонический оркестр.
Дирижер — заслуженный деятель искусств МАССР, 

лауреат Государственной премии МАССР,
Виталий КУЦЕНКО.

Солисты: Наталья ГАВРИЛОВА, Светлана КРАВ
ЧЕНКО, Лилия МОЛОТКОВА, Алим ОЛЬГОВСКИЙ,

Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

15 мая Центральный стадион «Труд»
ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ

среди команд IX лиги IV зоны. .
, «Манометр» (Томск) —- «Ангара» (Ангарск).

Начало — в 19 часов.

С 11 мая в г. Томске гастролирует
Московский передвижной цирк

В зооцирке демонстрируются ^редкие звери и птицы: 
бегемот, индийский слон, уссурийские и бенгальские 
тигры, львы, пумы, пантеры, леопард, обезьяны, белый, 
бурые и гималайский медведи, фазаны, цесарки, павли
ны, ПТИЦЫ-ХИЩНИКИ. '

Зооцирк расположен на территории спорткомплекса 
«Юность», напротив центрального рынка.

Касса работает с 9 до 20 часов.

ТОМСКОЕ БЮРО ПУТЕ
ШЕСТВИЙ И ЭКСКУР
СИЙ П Р И Г Л А Ш А Е Т

совершить увлекательное путешествие на комфортабель
ном теплоходе «Урал» по маршруту «Томск—Новоси
бирск — Салехард—Нарым — Томск».

Сроки заездов: с 27 июня по 15 июля, с 18 июля по 
5 августа, с 8 августа по 26 августа, с 29 августа по 
16 сентября. Стоимость путевок: I-A категории—290 руб
лей, 1-Б категории — 260 рублей,, III-A категории — 
245 рублей, III-B категории — 230 рублей.

Для школьников города и области — с 27 мая — по 
14 июня. Стоимость путевки—  200 рублей.

За льготными детскими путевками обращаться в 
профсоюзные комитеты по месту работы.

За справками обращаться: г. Томск, ул. Герцена, 10; 
тел. 3-14-21.

ПОЛОВОДЬЕ.

Фото м. Гарифуллина.

ПО СИГНАЛУ Т Р Е В О Г И
—  - Гр тг.у* * * ’*" оборона

Рано утром в поселок 
Светлый Томского района 
поступил сигнал из област
ного штаба гражданской 
обороны: «Объявить сбор».

Начальнику ГО совхоза 
«Томский» П. XI. Кошелю 
предлагалось к 20.00 приве
сти в готовность защитные 
сооружения, развернуть пост 
наблюдения, к 14.00 доло
жить о готовности невоени
зированных формирований, 
провести 1 подготовительные 
мероприятия по эвакуации 
и рассредоточению...

Когда мы с начальником 
Томского районного штаба 
гражданской обороны Е. И. 
Сырейщиковым прибыли в 
совхоз «Томский», там толь
ко что закончилось заседа
ние штаба объекта. Замес
титель начальника ГО по 
политчасти, секретарь парт
кома совхоза В. Н. Пили
пенко рассказал, что объект 
создан недавно и у штаба 
"еще нет опыта проведения 
учений по гражданской обо
роне. Однако обстановка 
требует учиться этому де- - 
лу серьезно: империалисты
не скрывают своих планоз 
подготовки ядерной. войны. 
Он ознакомил нас с планом 
по политическому обеспече
нию учения. 42 агитатора 
проведут беседы с населе
нием.

...Пятый участок цеха № 2 
сов'хоза «Томский». Идут 
работы по герметизации жи
вотноводческих помещений. 
Люди работают ловко и 
умело. Останавливаем пер

вого же попавшегося на
встречу работника.

— Начальник участка 
Александр Карлович Канц
лер хоройю обучил нас при
емам и правилам гермети
зации помещений/ — ска
зал дезинфектор М. Н. Ива
нов. — Как видите, резуль
таты говорят сами за себя.

В совхозе имеется впол
не подготовленная для ра
боты в очаге поражения са
нитарная дружина. Руково
дит. ею ветврач Н. Д. Каллас.

Согласно вводной, после 
• ядерного удара «противни

ка» в поселке появились 
разрушения и раненые. 
Штаб ГО вызвал санитар
ную дружину. Через 20 ми
нут она была на месте. У 
каждой дружинницы сани
тарная сумка и противогаз. 
Быстро построились по р а с 
четам, и вот уже звучит 
доклад:

— Товарищ начальник 
гражданской обороны, сани
тарная дружина прибыла в 
ваше распоряжение для ока̂ - 
зания первой медицинской 
помощи пострадавшим!

Наиболее расторопными 
оказались дружинницы
Г. В. Федюкевич, агроном 
по специальности, й М. Н. 
Канцлер — фельдшер по 
образованию. Остальные де
вушки тоже старались, хо
тя делали перевязки не так 
быстро. В целом работа 
дружины была признана 
вполне удовлетворительной.

Учение в этот день прош
ло и на Межениновской

птицефабрике. Здесь особен
но отличилось отделение по
жаротушения. Ему была по
ставлена задача. ликвидиро
вать имитированное загора
ние на пустыре. Пожарный 
автомобиль прибыл к месту 
тушения пожара через две 
минуты после получения 
сигнала. Из кабины выско
чил водитель. М. И. Сидель
ников. Вместе с другими 
членами расчета он в счи
танные секунды развернул 
рукав и пустил по нему во
ду, С очагом пожара было 
быстро покончено.

...В местной школе на об
щей линейке утром был 
объявлен «дерь граждан
ской обороны». Во вторых:— 
пятых классах первые уро
ки прошли по специальной 
программе. После перерыва 
ребята учились изготовлять 
простейшие средства инди
видуальной зашиты. — ват
но-марлевые повязки я 
пользоваться ими.

Потом по школьному ра
дио . прозвучал ■ сигнал «Воз- 
душйая тревога!» Учащиеся 
без сутолоки и шума под 
руководством учителей спу
стились в з.ал, где размещен 
водный бассейн. Помещение 
вполне пригодно для проти
ворадиационного укрытия.

В заключение состоялся 
разбор учений. Его сделал 
начальник районного штаба 
гражданской обороны Е. И. 
Сырейщиков.

В. ЯЦКЕВИЧ, 
подполковник запаса.

ПОБЕДИТЕЛИ -  
СТУДЕНТЫ

Сразу три турнира област
ного первенства по шахма
там проходили в шахмат
ном клубе ТГУ, и во всех 
трех чемпионские титулы 
завоевали представители 
«Буревестника».

В первенстве области сре
ди мужчин победу одержал 
студент юридического фа
культета университета Алек
сей Трегубов, набравший в 
14 партиях 10,5 очка. Вто
рым на финише был Г. Бра
славский — 9,5 очка. Оди
наковую сумму очков — по 
9—набрали М. Тульчинский 
и кандидат в мастера О. По
темкин.

У ж е н щ и н  побе
дительницей стала . студент
ка медицинского института 
Татьяна Браславская с ре
зультатом 9,5 очка из 12 
возможных. Призовые ме
ста с интервалом в пол-очка 
заняли также JI. Шмальц и 
Д. Пекарская.

В этом году впервые было 
проведено и первенство об
ласти среди молодежи с воз
растным цензом до 25 лет. 
Упорная борьба шла вплоть 
до самого финиша. В итоге 
трое участников закончили 
соревнование с одинаковым 
количеством очков — по 10,5 
из 14. И здесь решающая 
роль осталась за коэффици
ентом, который был лучше 
у студента исторического 
факультета ТГУ Сергея 
Аришина, он и объявлен 
чемпионом. Второе место у 
С. Туровца, третье — У 
С. Белохвоста.

А. ОСТАПЕНКО.

П Р О Б Е Г  М И Р А
Члены клуба любителей 

бега ТИАСУРа организовали 
«пробег Мира». Он стал как 
бы ответом на обращение 
советских спортсменов — 
участников велогонки Мира, 
которые выступили с при
зывом выйти на массовые 
старты и заявить о своей 
решимости внести посиль
ный вклад в объявленную 
ООН Всемирную кампанию 
за разоружение. .

На дистанции 15 километ
ров первым был старший 
научный сотрудник НИИ 
АЭМ Б. И. Мисевичус. 
Очень хорошо пробежал ди- 

. станцию п р о ф е с с о р
ТИАСУРа Г. А. Воробьев. 
Среди студентов на 25-кило
метровой дистанции победил 
В. Поспелов, среди сотруд
ников —доцент Н. И. Кузеб- 
ных. Из школьников первы
ми пришли к финишу Же
ня Белов, Женя Матюшкин 
и Марина Ельцова.

Каждый участник пробега 
получил памятный подарок 
и приглашение принять 
участие в следующем пробе
гу, который состоится на 
будущий год в День Победы.

■ С т в ]
Ч Е Т В Е Р Г , 12 мая 

П ЕР В АЯ  П Р О ГР А М М А  
М ОСКВА

8 00 «Брем я». 8.55. «О тзови
те с ь , горнисты !» 9.40. «Вечный 
зов» 1-я сер и я  — «Огнем к р е 
щ енны е». 11.10. Д о к у м ен тал ь
ны е тел еф и л ьм ы  о городах. 
11.40. Н овости.

С 11.45 до 14.15 — п ер ер ы в .
14.15. Н овости. 14.35. Д оку

м ен тал ьн ы е ф и льм ы ._
«Ж ивая п ам я ть» . П убл и ц и сти 
ка в о ен н ы х  л ет. 16.15. «Г ор од
ск ой  ого р о д » . Об о б есп еч ен и и  
овощ ам и  т р у д я щ и х ся  Т ом ска. 
16.25. «В К он ц ер тн ом  за л е  — 
ш к ольн и к и ». 17Л5. «Ш ахм атн ая  
ш кола». 17.45. «Л енинским  у н и -  
в ср си тбт  МИЛЛИОНОВ».. lo .lO . 
«В к а ж д о м  р и су н к е  — сол н ц е» .

С 18.30' до 18.45 — п ер ер ы в .
18 45. «Сегодня в м ире». 

19.00. М ультф ильм ы . 19.2э. 
«А В ознесенский . Стихи р а з 
н ы х  лет». 19.55. «В ечны й зов». 
2-я сер и я  — «О паленная лю 
бовь». 21.00. «Время». 21.3а. 
«П есня-83». 22.35. «Сегодня в
мире». 22.50. М еждународные-, 
со р евн о ван и я  по м отоспорту  
«Кубок д руж б ы  соц и али сти ч е- 
ски х  стран » . Гонки по гаревой  
дорож ке.

В ТОР АЯ  П Р О ГР А М М А
М ОСКВА

12.00. «И спанский язы к» . 
12.30. «М амина ш кола». 13.00. 
«ф. Ш опен». 13.30.  ̂ «Белы й 
круг» . Х удож ественны й ф и льм  
с субтитрам и . 14.50. «Зооло
гия». 7-й кл асс . 15.1J3. «Ф изи
ка». 6-й кл асс . 15.45. «В есен
ние нап евы » . Н ауч но-популяр
ны й  ф и льм . 15.55. Н овости.

С 16.00 до 18.15 — п ер ер ы в .
18.15. Н овости.

ТО М С К

18.30. «Наш  соврем ен н и к» . 
Д ок ум ен тальн ы й  тел еф и л ьм
«Душ а коллекти ва» . 19.00. 
«Трибуна п р оп аганд и ста» . О пы
том раб о ты  д ел я тся  п р о п а га н 
ди сты  К ировского рай он а. 
19.40. Н овости.

М ОСКВА

20.00. «С покойной ночи , м а 
лыш и!»

ТО М С К
20.15. «У чены е — п р о и зво д 

ству». «Н ер азр у ш аем ы е м ето
ды  кон троля» . 20.45. «Сибир
ски й  неф рит» . Д ок ум ен таль
ны й телеф и льм .

М ОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Ж елез

н ы е игры ». Х удож ественны й 
телефильм»

Сегодня по области — об
лачная с прояснениями по
года, без осадков, ветер се
веро-западный, 7—12 метров 
в секунду, температура воз
духа плюс 4—9 градусов. В 
Томске — без осадков, тем
пература 7—9 градусов теп
ла.

13—14 мая по области ожи
дается облачная погода с 
прояснениями, .местами
осадки, ветер северо-запад
ный, 10—15 метров в секун
ду, температура воздуха но
чью от 0 до минус 5, по 
восточным районам 3— 8 гра
дусов мороза, днем — 3— 8 
градусов тепла.
' ■—1"у;.1 у,1,,, 'м 1 "™" 1

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

КИЕВСКИЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ ИНСТИТУТ ИНЖЕНЕРОВ ГРАЖДАНСКОЙ
АВИАЦИИ

ИМЕНИ 60-ЛЕТИЯ СССР
объявляет прием на 1983—84 учебный год на следую

щие факультеты:
механический (срок обучения — 5 лет 6 месяцев)- — 

готовит инженеров-механиков по двум специализациям: 
эксплуатация летательных аппаратов и двигателей, лет
ная эксплуатация самолетов и двигателей; .

авиационного радиоэлектронного оборудования (срок 
обучения — 5 лет 6 месяцев) — готовит радиоинжене
ров по трем специализациям:, техническая эксплуатация 
радиоэлектронного оборудования летательных аппаратов, 
техническая эксплуатация радиолокационных и радио
навигационных систем аэропортов, техническая эксплу
атация систем связи аэропортов;

авиационного оборудования (срок обучения — 5 лет 
6 месяцев) — готовит инженеров по трем специализаци
ям: техническая эксплуатация авиационных приборов и 
электрооборудования летательных аппаратов, техниче
ская эксплуатация бортовых пилотажно-навигационных 
комплексов, техническая эксплуатация • электрооборудо
вания аэропортов;

автоматики и вычислительной техники (срок обуче
ния 5 лет) — готовит инженеров-системотехников по 
специальности «электронные вычислительные машины» 
по двум направлениям: эксплуатация ЭВМ, эксплуата
ция авиационных тренажеров; по специальности «авто
матизированные системы управления» по направлени
ям: экспл„ атация АСУ воздушным движением, вычис
лительные комплексы управления и обработки полет
ной информации;

инженерно-экономический (срок обучения — 5 лет) 
готовит инженеров-экономистов по двум направлениям: 
организация и планирование коммерческой работы, ор
ганизация и планирование материально-технического 
снабжения; . *

аэропортов (срок обучения — 5 лет) — готовит инже
неров-механиков по двум специальностям: техническая 
эксплуатация средств автоматизации и механизации 
аэропортов, инженер-строитель по строительству 
аэродромов; •

горюче-смазочных материалов (срок обучения — 
5 лет 6 месяцев) — готовит инженеров-механиков по 
испытанию и применению горюче-смазочных материалов.

УСЛОВИЯ ПРИЕМА
На обучение принимаются лица не старше 35 лет, 

имеющие среднее образование, годные по состоянию 
здоровья к работе в гражданской авиации.

Лица женского пола принимаются на следующие фа
культеты: инженерно-экономический; автоматики .и вы
числительной техники, аэропортов, по строительству 
аэродромов; горюче-смазочных материалов.

Успевающие студенты обеспечиваются стипендией в 
размере 40 рублей На 1, 2, 3, 4-м курсах и 45 рублей — 
на 5 и 6-м. курсах. Все студенты обеспечиваются формен
ной одеждой с оплатой 25 процентов стоимости в рас
срочку на срок носки.

Большинство студентов обеспечиваются общежитием.
' Заявления принимаются с 20 июня по 31 июля.

К заявлению прилагаются следующие документы: до
кумент о среднем образовании (в подлиннике); характе
ристика, заверенная руководителем предприятия; меди
цинская справка (форма № 286); шесть фотокарточек 
размером 3X4 см (без головного убора).

Паспорт и военный билет предъявляются лично.
> Медицинское освидетельствование проводится до 

вступительных экзаменов по направлению приемной 
комиссии.

Вступительные экзамены проводятся с 1 по 20 авгу
ста по Математике (письменно и устно), по физике (уст
но), по русскому языку и литературе (письменно).

Начало занятий — 1 сентября.
ПРИМЕЧАНИЕ: на специальность «летная эксплуа

тация самолетов и двигателей» (бортинженер) могут 
быть зачислены путем конкурсного отбора студенты фа
культетов авиационного радиоэлектронного и авиацион
ного оборудования после успешного окончания ими вто
рого курса, прохождения летной медкомиссии и психо
физиологического отбора..

Црием заявлений, документов, медицинское освиде
тельствование проводятся приемной комиссией институ
та по адресу; 630062, г. Новосибирск, аэропорт «Толма- 
чево».

За направлениями обращаться в отдел кадров Том
ского аэропорта. Тел. 6-43-28.

Объединение заготовок 
Томского райпо проводит 
закупку от населения доб
рокачественного картофеля 
урожая 1982 года по цене 16 
копеек за 1 килограмм под 
встречную продажу комби
кормов. Картофель прини
мается во всех населенных 
пунктах Томского района и 
г. Томска продавцами мага
зинов потребительской к о - . 
операции и заготовителями. 
Картофель можно сдать в 
г. Томске на приемных 
пунктах: ул. Войкова, 8
(при райзаготконторе); на 
центральном рынке (при 
заготпункте); в магазине 
№ 13 (ул. Степная, 69); в 
магазине № 1 (ул. Бердская, 
20).

Расчеты за принятый кар
тофель проводятся незамед
лительно, после сдачи (про
дажи).

Граждане г. Томска! Про
давайте все излишки карто
феля потребительской ко
операции.

Объединение заготовок 
Томского райпо.

Томский фирменный ма
газин-салон «Электроника» 
имеет в продаже по безна
личному расчету микросхе
мы следующих серий: 100,
К133, К136, К141, 153, 155,
КМ155, 169, К176, 186, К224, 
К237, К264, К531, К555, К561, 
К544, 544, 744, К744.

Согласно постановлению 
Госкомитета цен при Совете 
Министров СССР №' 114 от 
9 марта 1976 года продажа 
изделий электронной техни
ки магазином-салоном
«Электроника» проводится 
по розничным ценам; изде
лий, не имеющих розничных 
цен, — по. оптовым, с на
ценкой 4 процента.

Автошкола Т о м с к о г о  
транспортного управления
продолжает прием на 
дневные курсы водителей 
автомобилей III класса ка
тегорий «С» и «ВС» по на
правлениям автопредприя
тий, колхозов, совхозов, ор
ганизаций и за свой счет.

Обращаться; г. Томск ул. 
Пролетарская, 52; тел. 
3-86-02, 3-81-34.

Меняю трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Припяти Киевской обл. 
на равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Заливная, 5, кв. 2.

Сибирский филиал ВКНЦ 
АМН СССР меняет новый 
автом о б и л ь н ы й  кран
«КС-2561Е» на новый авто
бус «ПАЗ-672».

Обращаться: г. Томск,
ул. Шевченко, 24; тел. 
3-44-23, 3-11-31.

Меняю двухкомнатную 
квартиру улучшенной пла
нировки (2-й этаж) в г. 
Нефтеюганске Тюменской 
обл, на двухкомнатную в 
г. Томске.

Обращаться; г. Томск, ул. 
С. Лазо, 23, кв. 192.

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
(2-й этаж, есть балкон) в 
г. Чайковском Пермской 
обл. на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 5-33-24, доп. 2-55 (пос
ле 18 часов).

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(33 кв. м., 3-й этаж) в центре 
г. Рубцовска на двух- или 
однокомнатную в. г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
С. Разина, 35, кв. 24.
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